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SINTESIS INFORMATIVA DE PRENSA  
 MARTES 07 DE SEPTIEMBRE DE 2021 

 

Primeras Planas 
 

 
 

 

Chocan 382 mil 371 migrantes con muro militar de la 4T 
En lo que va de este sexenio se han presentado 2 mil 611 quejas ante la CNDH 
contra el Instituto Nacional de Migración por violación de Derechos Humanos 

 

 
Dicen bajar gaschicol; Pemex da otros datos 
Alertan por complicidad 

 

 

Anuncian indicadores tropiezo de economía 
Inversión y Consumo. Bajo desempleo en junio evidencia caída en bache 
 

 

Consumo priado e inversión fija mandan señales de enfrentamiento 
La reactivación en el II Trimestre 
 

 
misión de alto nivel tratará en EU la crisis migratoria: AMLO 
“Ebrard y Clouthier entregarán a Biden propuesta sobre el tema” 
 

 
Avanza despenalización del aborto en la Suprema Corte 
Poder Judicial. Ocho ministros se declaran por la inconstitucionalidad del articulo 196 
del Código Penal, que castiga esa práctica; “estamos por la vida y por qué la mujer 
determine su destino”: Zaldívar 
 

 
Arrebatan al crimen 4 mil mdp en un año 
De septiembre de 2020 a junio de 2021 
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La Corte perfila poner fin a la criminalización del aborto 
Ocho ministros se pronuncian por declarar inconstitucional parte del Código Penal de 
Coahuila 

 

La Razón 
Comisión de Ayuda a Refugiados lanza SOS: “estamos rebasados” 
Hay 18,883 haitianos y se triplicaron solicitudes 
 

 
Investigan 7 mil casos de tortura en México 
Human Rights Watch registra el repunte 
 

 
Alejandro Encinas, principal violador 
De ley general de víctimas: afectados 
 

 

Toleraran a ambulantes 
Acusa procentrhico invasión de más de 40 mil comerciantes informales, bajo 
complacencia de autoridades 

 

 

Perfila Corte despenalizar el aborto 
Inconstitucional, injusto y violento con las mujeres 
 

   
Inconstitucional criminalizar el aborto: 
SCJN 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

http://www.oem.com.mx/laprensa
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A menos de 15 días el Senado ya planea dos 
puentes 

Martes 07 septiembre 2021 / Bajo Reserva, Coluna de Opinión  

Apenas comienza el periodo ordinario de la nueva legislatura y los senadores ya 
hacen maletas para disfrutar de días de asueto. La Junta de Coordinación 
Política acordó adelantar para el próximo lunes la sesión plenaria 
correspondiente al jueves 16 de septiembre, aniversario del inicio de la 
independencia nacional. Así es que después de sesionar lunes 13 y martes 14, 
los legisladores tendrán un muy largo puente de una semana, para volver a 
sesión plenaria hasta el martes 21. Es decir, aun sin cobrar su primer mes de 
sueldo, los legisladores ya habrán gozado de una semana de descanso. Y en 
noviembre, luego de trabajar todo un largo mes, volverán a disfrutar de otro 
puente, en esta ocasión por 5 días, con motivo de la conmemoración de la 
Revolución Mexicana. Esos puentes, nos hacen ver, son verdaderas obras de 
ingeniería. 
 
Morena no ceja y va por la megabancada 
 
Nos hacen saber que las advertencias del coordinador de la bancada de Morena, 
Ignacio Mier, para conformar una megabancada con sus aliados, no quedarán 
en un simple amago, pues su partido ya tiene lista una reforma a la Ley Orgánica 
del Congreso y al Reglamento de la Cámara de Diputados en la que se establece 
que “con independencia de la libertad para organizarse, los grupos 
parlamentarios de ambas cámaras del Congreso de la Unión podrán conformar 
coaliciones legislativas para cumplir sus compromisos contraídos en las 
campañas electorales”. Así que se pondrán interesantes las sesiones en los 
próximos días. 
 
Lilly Téllez no le pierde 
 
La polémica reunión con el presidente de Vox, Santiago Abascal, sigue causando 
estragos en las filas de la bancada panista en el Senado. Una de las firmantes 
de la Carta de Madrid, Lilly Téllez, reconoció su error y ofreció disculpas en redes 
sociales, pero aprovechó para darle, de pasadita, un golpe al presidente Andrés 
Manuel López Obrador.  
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La senadora sonorense publicó dos fotografías: una junto al líder de Vox, y otra 
con el mandatario mexicano. “Dos fotos de dos decisiones equivocadas que 
tomé, por las que asumo responsabilidad y ofrezco disculpa. No estoy de 
acuerdo con las posturas extremas. Entiendo los ataques a mi persona desde la 
polarización; estoy en el centro y en favor de la reconciliación. Lecciones 
aprendidas”, escribió en Twitter la senadora. No le pierde doña Lilly. 
 
¿Se acaban los balazos entre Monreal y Delgado? 
 
Quienes al parecer están siguiendo los postulados de la autollamada Cuarta 
Transformación, en especial el de “abrazos no balazos” son el dirigente nacional 
de Morena, Mario Delgado, y el coordinador de la bancada morenista en el 
Senado, Ricardo Monreal. Nos recuerdan que ambos políticos no han sido los 
más cercanos últimamente, e incluso se acusó a Monreal de “meter el pie” a 
Delgado durante las elecciones del 6 de junio pasado cuando Morena recibió un 
golpe en la Ciudad de México. Pero en el informe de labores del senador por 
Tamaulipas, Américo Villarreal, Monreal hizo un reconocimiento al “trabajo, 
liderazgo y empeño” de Delgado. ¿Abrazos?  
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Perder-perder: cómo AMLO tropezó con Anaya 

Martes 07 septiembre 2021 / Carlos Loret de Mola, Columna de Opinión  

Cuando estaba preparando el debate de candidatos a la Presidencia, sus 
asesores le sugirieron a López Obrador: refiérete a Ricardo Anaya como “Ricky 
Ricón”, el personaje de historieta millonario e insoportable. Pero AMLO no sabía 
quién era y nunca había escuchado hablar de él. Por eso, cuando llegó la hora 
de soltarle el apodo en pleno debate en vivo en cadena nacional, López Obrador 
tropezó: Ricky… Riquín… canallín. No pudo acordarse del apodo que le habían 
sugerido, pero cayó parado: el apodo le salió mejor, más humillante. A las pocas 
semanas despedazó electoralmente a todos sus rivales. 
López Obrador, que sepultó así a Ricardo Anaya, lo revivió. Desde que la 
Fiscalía General de la República decidió perseguirlo, y AMLO se subió con ira al 
tren de la persecución, Anaya dejó de ser un aspirante presidencial con poca 
suerte que recorría pueblos para hacer unos videos de bajo impacto, y se 
convirtió en el más visible y acosado de los opositores a un régimen que no deja 
de dar muestras autoritarias. López Obrador se volvió involuntariamente el mejor 
publicista de Anaya, su coordinador de campaña. 
Pero el caso judicial está ahí. Y eso para López Obrador es casi un perder-
perder. 
Pierde si a Anaya no lo meten a la cárcel, porque entonces se demostrará que 
no había materia sino un insaciable apetito de venganza política, de ajuste de 
cuentas con un opositor contra el que siempre ha tenido una animadversión que 
parece hasta personal. 
Pierde también si mete a Anaya a la cárcel porque sería un escándalo de 
dimensiones internacionales (sobre todo cuando dos hermanos del presidente 
aparecen en videos recibiendo dinero clandestinamente… y gozan de plena 
impunidad) que ubicaría a su gobierno al nivel de Venezuela, Nicaragua, Cuba, 
Rusia, etcétera. ¿Se imagina a Anaya en prisión, contratando unos abogados 
mediáticos que vayan diario a verlo y hagan declaraciones, mandando videos 
desde la cárcel denunciando al régimen, escribiendo artículos en diarios de 
México y el mundo, pidiendo (y es su derecho como imputado) carearse con todo 
el gabinete, apareciendo diario en audiencias ante el juez que serían en realidad 
discursos de campaña…? 
El caso Anaya es, pues, una clásica del presidente: nadie se mete el pie mejor 
que él mismo. 
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SACIAMORBOS 
 
La empresa DNV Energy Systems, encargada de los peritajes de la caída de la 
Línea 12 del metro de la Ciudad de México, presentó el viernes pasado 
denuncias ante la Fiscalía General de la República y la Fiscalía de la capital del 
país, derivado de que en el proceso de integración y revisión de las fallas se han 
generado controversias importantes, sobre todo con relación a las pruebas de 
las muestras de acero del tramo donde ocurrió la fractura. 
El tema está en definir si el acero cumplía con las especificaciones o si la falla 
se produjo exclusivamente por falta de mantenimiento. Lo primero sería contra 
Ebrard, lo segundo contra Sheinbaum o Mancera. 
Por alguna razón, la Fiscalía de la CdMx se tardó más de un mes en permitir que 
se hicieran las pruebas en Estados Unidos y de acuerdo a DNV, al regreso a 
México se violó la cadena de custodia de la muestra, es decir, puede estar 
violado el debido proceso. Vaya, vaya.   
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La 4T se alista para meter a sus opositores a la 
cárcel 

Martes 07 septiembre 2021 / Javier Tejado Dondé, Columna de Opinión  

La semana pasada la bancada oficialista —Morena, PT y PVEM—, sin un solo 
voto de la oposición, aprobó en la Cámara de Diputados una nueva norma: la ley 
federal de juicio político. En ésta se dan las reglas para quitar el fuero a los 
servidores públicos y facilitar el meterlos a la cárcel, pero estos cambios traen 
maña para poder perseguir a los opositores de la 4T. 
Primero, se hizo un trato diferenciado entre los titulares de los poderes 
ejecutivos: mientras que para desaforar al Presidente de la República (Ejecutivo 
federal) se requiere de una mayoría calificada (dos terceras partes de los votos), 
para desaforar a los gobernadores (Ejecutivos locales) solamente se necesita de 
una mayoría simple (mitad de los votos). Así, a estos últimos se les podrá 
desaforar fácilmente por parte de la 4T, mientras que al Presidente no habrá 
manera de hacerlo sin el aval de su partido. 
Segundo, a los gobernadores se les pretende reducir la protección que les da su 
Constitución local, pues ahora la nueva ley señala que los congresos locales 
tendrán que obedecer lo decretado en el desafuero que hagan los diputados. 
Con ello, tratan de limitar el reconocimiento que tribunales federales han dado 
para que los congresos locales homologuen, o no, un desafuero hecho en la 
Cámara de Diputados. Tal y como ayer reiteró el Primer Tribunal Colegiado. Se 
trata pues de tener mayor margen para remover a gobernadores incomodos 
desde el bloque oficial. 
Tercero, aumenta el número de integrantes de la comisión que procesa los 
desafueros: de cuatro pasa a cinco, pero el bloque oficialista tendrá tres de esos 
lugares, y sin los votos de Morena, PT y PVEM nada podrá avanzar. En cambio, 
aún con los votos en contra de la oposición (PRI, PAN, PRD y MC), podrán quitar 
el fuero a los suyos. 
Así, claramente las nuevas reglas están siendo cambiadas para facilitar meter a 
la cárcel a los opositores, ya sean legisladores o gobernadores, y por otro lado, 
proteger a los funcionarios de la 4T. ¿Qué falta para concretar esta polémica 
ley? Sólo que la apruebe el Senado, lo que al parecer sucederá hoy. 
Con estos cambios, el oficialismo parece tener en la mira al gobernador 
Francisco García Cabeza de Vaca (Tampaulipas, PAN), ya acusado por la FGR, 
y al diputado Ildefonso Guajardo (Nuevo León, PRI), también acusado e incluso 
vinculado a proceso penal por un juez federal. Y los que decidan sumar. 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Mientras tanto, tal parece que estar relacionado con la 4T da inmunidad. Ahí 
están los casos de: 1) Yeidckol Polevnsky (Morena), denunciada e investigada 
por malversar 398 millones de pesos de fondos públicos. La denunció el 
exdiputado Alfonso Ramírez Cuellar. El INE y la FGR ya investigan; y 2) Alberto 
Anaya (PT), de quien el INE encontró la semana pasada que su esposa 
triangulaba desde sus cuentas recursos del gobierno de Nuevo León al partido 
que él dirige. Cuando menos 59 millones fueron a parar a la cuentas del PT en 
esta modalidad, pero su esposa recibió más de 260 millones para 
supuestamente avanzar estancias infantiles. 
Ambas personalidades, afines a la 4T, desde la semana pasada, ya cuentan con 
fuero como diputados federales y, con las nuevas reglas, parecen más intocables 
que nunca. 
Sería deseable que todos los políticos con señalamientos de corrupción pudieran 
enfrentar a la justicia y probar su inocencia, pero al parecer esta ‘oportunidad’ 
sólo la están recibiendo los opositores de la 4T. Veremos pronto qué tan pareja 
es la procuración de justicia en México. Al parecer, no mucho. Ojalá me 
equivoque, pues, no castigar actos de corrupción de los vinculados a la 4T sería 
acabar con una de las mayores propuestas del Presidente, pero abrir la puerta 
para perseguir sólo a opositores nos llevará a un retroceso lamentable. 
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El autogolazo en la oposición 

Martes 07 septiembre 2021 / Carlos Marín, Columna El Asalto a la Razón  

Conviene tener en cuenta los nombres de los senadores de Acción Nacional que 
dinamitaron la traqueteada credibilidad del menos debilitado partido de oposición 
con la firma de un documento esencialmente baboso de trasnochado 
“anticomunismo” promovido por la organización extremista española Vox (voz). 
De un total de 25, la mayoría (14 o 15) le hizo el juego a su inexplicable 
coordinador Julen Rementería y a la agrupación que desde 2013 pepena el 
cascajo de los renegados del derechoso Partido Popular bajo el liderazgo de 
Mariano Rajoy. 
Son: la guanajuatense Alejandra Reynoso; la ex morenista Lilly Téllez; Víctor 
Fuentes, de Monterrey; Marco Antonio Gama (regresó a su escaño luego de 
haber solicitado licencia para buscar sin éxito la candidatura al gobierno de San 
Luis Potosí. Presumió su complicidad con Vox en temas de vida, familia y 
libertades); Mayuli Latifa Martínez, de Quintana Roo; Nadia Navarro, de Puebla; 
Indira de Jesús Rosales, de Veracruz; Minerva Hernández, de Tlaxcala; 
Guadalupe Murguía, de Querétaro; Gina Cruz, de Baja California; Guadalupe 
Saldaña, de Baja California Sur; Elizabeth Núñez, de Nayarit; Roberto Juan Moya 
(suplente del finado Rafael Moreno Valle), y desde luego el embaucador 
Rementería. 
Para el dirigente de Vox, Santiago Abascal, los firmantes fueron más: “Gracias a 
los 15 senadores y tres congresistas que ya han firmado la Carta de Madrid y 
gracias a Julen Rementería por invitarnos…”. 
Como el hilo se rompe por lo más delgado, la pendejada ya se la hicieron pagar 
al operador de redes de la bancada, Christian Camacho, quien fue despedido 
ayer. Lo señalan como el impulsor de Vox y por lo visto era más poderoso que 
Rementería, ya que éste arguye que la suscripción de todos fue “a título 
personal”, a pesar de que a los protofascistas no los recibió en su excusado 
particular sino en el Senado. 
Los restantes de la fracción marcaron en seguida su raya. 
Certero, el ex presidente Felipe Calderón tuiteó: La dirigencia del PAN hace buen 
rato que está extraviada. Hoy, una vez más, el acuerdo con Vox lo demuestra. Y 
que no vengan con el cuento de que no les hacen caso los senadores, eso está 
peor. Ojalá cambien ya de dirigencia. Por esas y otras cosas salimos muchos. 
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Y el presidente López Obrador macaneó: 
 
“Esto que está retoñando es lo peor, son los más autoritarios, clasistas, racistas, 
corruptos, toda una inmundicia, pero está tomando mucha fuerza. Es como un 
retoño del franquismo", y sorrajó: “Simulaban los del PAN que eran demócratas, 
pero no, son ultraconservadores y casi fascistas…”. 
Lo que hicieron esos indeseables “representantes del pacto federal” remite a la 
prehistoria de mediados del siglo pasado, cuando en la capital operaba el 
Movimiento Universitario de Renovadora Orientación y en Puebla su más 
vergonzosa y peligrosa versión: el Frente Universitario Anticomunista. 
El autogolpe no solo noqueó al PAN sino a la alianza opositora que este partido 
tiene con el PRI y el PRD… 
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Cuando las paredes hablan 

Martes 07 septiembre 2021 / Zoé Robledo, Columna, ¿Qué hicimos?  

Agosto del año pasado fue alentador: desde la primera semana se observó un 
descenso en el número de contagios diarios y para el día 31 la ocupación 
hospitalaria había descendido en lo que, ahora sabemos, era la primera ola. La 
lucha por la vida rendía frutos y el reconocimiento al trabajo del personal de salud 
era más frecuente cada día. 
Fue por esas fechas que me buscó mi paisano Guillermo Santiago, director del 
Instituto Mexicano de la Juventud, para hacerme un planteamiento: 
Promover la participación de jóvenes artistas para que, a través de su arte, se 
reconociera el trabajo del personal de salud durante la pandemia. Se trataba de 
murales de arte urbano en donde se podrían expresar las emociones, tensiones 
y realidades vividas en la pandemia. ¿Dónde serían pintados esos murales? 
Justo en el lugar de los hechos: en nuestros hospitales y unidades médicas. 
La propuesta llevó por nombre Embajada de Color. Fueron convocados jóvenes 
artistas de todo el país. Entre la Secretaría de Gobernación y Cultura, el IMJUVE 
y el IMSS definimos la convocatoria que fue emitida el 12 de octubre. A partir de 
esa fecha los participantes comenzaron a enviar sus bocetos de mural mismos 
que fueron evaluados con base en la calidad técnica, visual, creatividad e 
innovación por el Comité de Selección. 
El resultado: 23 murales seleccionados, ocho de ellos realizados en duplas y el 
resto de forma individual. La distribución geográfica de las sedes contempló siete 
estados: Hidalgo, Estado de México, Chiapas, Jalisco, Nuevo León, Sonora y la 
Ciudad de México. En total 11 hospitales, nueve Unidades de Medicina Familiar, 
una Clínica de Mama y dos Centros de Simulación para la Excelencia Clínica y 
Quirúrgica tienen hoy un mural en sus instalaciones. 
En todas las propuestas se recuerdan momentos gloriosos de la salud en México 
durante la pandemia, pero también de esperanza, de dolor humano y de 
compromiso. Los murales inmortalizan en color el esfuerzo de nuestro personal 
en estos meses: la mano solidaria de la enfermera tomando al paciente, el rostro 
agotado de una doctora en servicio cumpliendo con su deber, médicos y 
enfermeras dándolo todo. Una constante: las miradas profundas, un pozo donde 
la luz desciende, elemento que nos hace recordar que en una pandemia el miedo 
y la esperanza luchan, pero también se abrazan. 
Es el pueblo que se repone. El pueblo que cura al pueblo. Y cuyos 23 murales 
se pueden apreciar en: http://www.imss.gob.mx/sites/all/statics/murales-
reconocimiento-medicos-covid.pdf 

http://www.imss.gob.mx/sites/all/statics/murales-reconocimiento-medicos-covid.pdf
http://www.imss.gob.mx/sites/all/statics/murales-reconocimiento-medicos-covid.pdf
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Este ejercicio evoca la tradición muralista que hay en el IMSS en donde las 
paredes hablan. Diego Rivera en el Centro Médico Nacional La Raza abordó la 
historia de la medicina desde sus raíces prehispánicas hasta los avances 
científicos del Siglo XX; José Chávez Morado en el Centro Médico Nacional Siglo 
XXI realizó un homenaje a los rescatistas del sismo de 1985 y Siqueiros en el 
Hospital de Oncología nos mostró el pacto de cuidado y responsabilidad que 
tienen los médicos hacia el pueblo. Al igual que estas obras, los murales de 
Embajada de Color expresan retos y desafíos propios de estos tiempos. 
Mientras escribo: En el Plan de Refuerzo de la Vacunación en Chiapas vamos 
bien. El fin de semana visitamos Tzajalá en el municipio de Ocosingo. Ahí un 
modelo novedoso: a la inmunización contra covid ahora sumamos la atención de 
mujeres embarazadas, recién nacidos, y pacientes con hipertensión, diabetes y 
otros padecimientos. Modelo que vamos a replicar en otros municipios. 
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Frentes Políticos 

Martes 07 septiembre 2021 / Columna de Opinión  

1.  Alí Babá y sus alcaldes. Qué pena por tratarse de uno de los estados con 
más requerimientos sociales. Contrastan las prestaciones del gobernador de 
Campeche, Carlos Miguel Aysa, y de los presidentes municipales ante el rezago 
social en sus localidades; de los 11 alcaldes, siete no han transparentado sus 
sueldos. A días de que culminen sus administraciones, los alcaldes han 
percibido, a lo largo de un año, grandes sueldos. Esto a pesar de que la entidad 
presenta un alto grado de rezago social. Incluso, de los municipios donde sus 
alcaldes ganan más, gobiernan a un número de habitantes de entre 12 mil a 49 
mil ciudadanos. Sueldos de hasta 218 mil 763 pesos ante la cómplice mirada del 
mandatario, que encabeza la lista de primas, bonos extra… ¿Así cómo? 
 
2. Capacidad de reacción. El Instituto Mexicano del Seguro Social, a cargo de 
Zoé Robledo, informó que del 3 al 5 de septiembre realizó 564 cirugías, seis mil 
632 consultas de medicina familiar y cuatro mil 355 de especialidad, dentro de la 
estrategia “150 días de recuperación de servicios” pospuestos por la pandemia 
de covid-19. En acciones de prevención se efectuaron dos mil 301 mastografías, 
mil 271 exploraciones clínicas de mama, 2 mil 187 detecciones de diabetes 
mellitus, dos mil 722 de hipertensión arterial y 501 de cáncer cérvico uterino. Con 
la participación de personal de base y de confianza, se garantizó atención 
médica, salud y acceso pleno a la seguridad social. Todas las áreas. Todo el 
apoyo. Si algo no sabe el IMSS es fallar. 
 
3. Guiño. México “ya está preparado” para que lo gobierne una mujer, aseguró 
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, aunque reiteró que, por el momento, 
ella se dedica a gobernar la Ciudad de México. Adelantó que la capital cerrará 
2021 con un crecimiento económico de 6%, como respuesta a la reactivación 
que se impulsa con la iniciativa privada para recuperarse de los efectos negativos 
provocados por la pandemia de covid-19. Sheinbaum confió en que la reapertura 
total de las actividades económicas a partir de este lunes, cuando la CDMX pasó 
al semáforo epidemiológico amarillo, ayudará a la recuperación de los miles de 
empleos que había en 2019, antes de la emergencia sanitaria. De que hay 
ganas, las hay. Y también de trabajar. 
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4. Planchaduría Morena. Sin modificar ni una coma, las comisiones unidas de 
Justicia y Estudios Legislativos Segunda del Senado, dominadas por 
Regeneración Nacional, alistan la aprobación, hoy martes, de la Ley Federal de 
Juicio Político y Declaración de Procedencia, luego de que, de un día para otro, 
convocaran oficialmente a la reunión de comisiones y entregaran el dictamen 
que avala, en sus términos, la minuta de la Cámara de Diputados. Desde la 
perspectiva de las comisiones, esta ley se apega estrictamente a los nuevos 
términos de la Constitución, a raíz de que se aumentaron los delitos por los 
cuales puede ser acusado un Presidente de la República, indica el documento. 
Finura, así se planchan los asuntos en el Congreso. ¿Va sin piedras en el 
camino? 
 
5.    Daños insalvables. La vicecoordinadora de los senadores del PAN, Kenia 
López Rabadán, anunció que las y los senadores albiazules cierran filas con su 
coordinador, Julén Rementería, a pesar de que su decisión de sumarse a una 
campaña del partido Vox no responde a los valores y principios humanistas del 
PAN. “Es evidente que estamos ante una decisión meramente personal. Lo que 
sucedió la semana pasada fue una decisión de un grupo de legisladores que no 
representa ni la visión del partido ni la visión del grupo parlamentario”, aclaró. 
“Todos hemos cometido algún tipo de error”, argumentó. Una mala decisión que 
merma la imagen de Acción Nacional, aún más de lo que lo ha hecho Marko 
Cortés, su líder.  
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En mi gobierno no se aplica el artículo 33: AMLO (El Universal, Pedro Villa y Caña, 

p. web). 
Al señalar que en su gobierno no se aplica ni se aplicará el artículo 33 constitucional —
que prohíbe que extranjeros se inmiscuyan en asuntos políticos internos—, el presidente 
Andrés Manuel López Obrador aseguró que Santiago Abascal, líder del partido español 
de ultraderecha Vox, y todos aquellos opositores extranjeros, así sean profascistas, 
pueden venir a México cuando quieran, pues “están abiertas las puertas de nuestro 
país”.  
En conferencia de prensa, y luego de la reunión que tuvieron algunos senadores del 
PAN con el líder de Vox la semana pasada, López Obrador llamó a aquellos opositores 
que simpatizan con estas ideas a que salgan del clóset y digan: “Soy fascista, ¿y qué?”. 
Manifestó que todos sus opositores del extranjero son bienvenidos porque en su 
administración “no tenemos nada de qué avergonzarnos” y que su gobierno es 
democrático, transparente y se garantizan las libertades. 
“Nosotros nunca vamos a aplicar el 33, es un compromiso; no lo hemos aplicado y no 
se va a aplicar el artículo 33. Eso también lo digo para que si el señor de Vox, Abascal, 
quiere venir de nuevo, lo puede hacer. Están abiertas las puertas de nuestro país, 
siempre son bienvenidos todos los extranjeros, aunque sean opositores. 
“Este es un gobierno democrático y transparente; además, se garantizan todas las 
libertades para que nadie diga que no puede venir a México. Puede venir, y ha venido, 
Mario Vargas Llosa, el señor Abascal, todos pueden venir, todos: los opositores, 
representantes de la monarquía, de la derecha, del autoritarismo, clasistas, racistas, 
profascistas. No hay problema de nada, somos libres en el país y están garantizadas 
las libertades”, dijo. 
En Palacio Nacional, el presidente López Obrador llamó a aquellos opositores que 
simpatizan con estas ideas a que no “se ensarapen”, que se quiten las máscaras y 
salgan del clóset. 
Los exhortó a que no se agrupen en asociaciones secretas de derecha como El Yunque. 
“No es que Abascal sea extremista o provocador, o publicista, propagandista, no, es que 
está de manera auténtica dando a conocer un pensamiento que existe, nada más que 
los otros se ensarapan y se hacen pasar como liberales, como demócratas, pero son lo 
mismo. Y si me dan a escoger diría: prefiero a los que se quitan la máscara, porque los 
otros son muy hipócritas; además de autoritarios, hipócritas”. 
¿Pediría a los de Vox que se definan, que se quiten la máscara?, se le preguntó. 
“No, ellos ya están, no, y por eso son bienvenidos aquí a México todo el tiempo que 
quieran, que vengan a encontrarse con los que están abiertamente definidos, pero nada 
de que se actúe como El Yunque, como una asociación secreta, no. Fuera máscaras, 
salgan del clóset, o sea, ‘ya, soy fascista, ¿y qué?’... Como decía Fidel Velázquez: ‘Soy 
charro, ¿y qué?’”, contestó. 
“Si humanista es ser comunista, que me anoten en la lista” 
En el Salón Tesorería, el Ejecutivo mostró un extracto del expediente que de él elaboró 
en 1979 Miguel Nassar Haro, entonces director de la Dirección Federal de Seguridad 
(DFS), en el que aseguraba que el ahora Presidente era dirigente del Partido Comunista 
Mexicano. Manifestó que, si ser humanista es ser comunista, “que me apunten en la 
lista”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/en-mi-gobierno-no-se-aplica-el-articulo-33-
amlo) 
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Economía crecerá 5% en promedio anual el resto del sexenio: AMLO (El 

Economista, Maritza Pérez, p. web). 
El presidente Andrés Manuel López Obrador se dijo convencido de que en los próximos 
tres años la economía de nuestro país se verá en desarrollo, ello al señalar que su 
gobierno buscará un crecimiento promedio de cinco por ciento anual hasta el fin de su 
mandato. 
En conferencia de prensa matutina, el mandatario destacó la situación especial, 
excepcional con la que cuenta México, pues según sus palabras “México es de los pocos 
países en el mundo en donde se puede invertir para producir bienes, es donde hay 
condiciones favorables para la inversión productiva, porque tenemos garantizado un 
mercado, el más importante del mundo”. 
Esto último en clara referencia al tratado de libre comercio que existe entre México 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), sobre el cual, agregó el 
presidente, va a generar crecimiento de la inversión extranjera que llega a nuestro país, 
además de aquella inversión privada nacional, “porque la inversión extranjera también 
jala la inversión privada nacional”. 
“Está creciendo el número de empresas que se están instalando, la creación de empleos 
para la producción de exportación, ahí hay todo un potencial que va a beneficiar 
fundamentalmente al bajío y al norte, centro, bajío y norte se va a beneficiar mucho con 
el tratado porque se van a fortalecer las cadenas productivas”, dijo. 
Asimismo, añadió que su gobierno ve una amplia posibilidad de crecimiento económico 
en materia de turismo pese a la pandemia de Coronavirus, al igual que el sector 
agropecuario. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Economia-crecera-5-en-promedio-anual-
el-resto-del-sexenio-AMLO-20210907-0010.html) 
 

Corte perfila despenalizar el aborto en Coahuila (El Universal, Diana Lastiri, p. web). 
Ocho ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se pronunciaron 
por anular la criminalización del aborto en Coahuila, establecida aun para casos de 
violación. 
El análisis del asunto continuará hoy, pero con los ocho votos anunciados este lunes es 
suficiente para declarar inconstitucional el artículo 196 del Código Penal de Coahuila 
que establece penas de hasta tres años de cárcel a las mujeres que se practican abortos 
de manera voluntaria. 
Una vez que la Corte concluya el análisis y votación del asunto, el criterio que establece 
la inconstitucionalidad de la criminalización del aborto será obligatorio para todos los 
jueces del país que conozcan de casos en los que se intente llevar a la cárcel a las 
mujeres que interrumpen voluntariamente sus embarazos. 
Lo anterior, debido a que con la reforma judicial aprobada se estableció un nuevo 
sistema de precedentes en el que las decisiones que tome el pleno avaladas por 
mayoría de ocho votos (calificada) y las de las salas, por mayoría de cuatro votos, serán 
obligatorias para los jueces federales y locales. 
El caso derivó de la acción de inconstitucionalidad presentada por la extinta 
Procuraduría General de la República (PGR, hoy FGR) contra cuatro artículos del 
Código Penal de Coahuila. 
El proyecto fue realizado por el ministro Luis María Aguilar Morales, quien propuso 
sobreseer sobre el artículo 13 del código debido a que ya fue reformado. 
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Una vez que los ministros acordaron esto, Aguilar Morales explicó el análisis que realizó 
sobre los artículos 195 y 196, y aclaró que su propuesta, por invalidar el segundo de 
ellos, no trata de defender el derecho al aborto, sino el derecho de las mujeres a decidir 
libremente sobre su vida. 
“El tratamiento que se da a la problemática analizada en el proyecto no es de ninguna 
manera una posición de establecer o defender un supuesto derecho al aborto, esto creo 
que debe quedar muy claro, sino de manera muy específica se trata del derecho humano 
de la mujer y de las personas con capacidad de gestar a determinar su sentido de vida 
y su decisión sobre su cuerpo”, precisó el ministro. 
“Someto a su consideración la oportunidad para que este país y este tribunal 
constitucional de la República defiendan los derechos de la mujer y de las personas con 
capacidad de gestar para tomar la decisión sobre su vida, su cuerpo y su libre elección 
a ser o no ser madre, sin que pese sobre ella una sanción penal de cualquier tipo, por 
benigna que parezca, generándole un estereotipo de delincuente, cuando no debe ser 
así, y propiciando con ello imposiciones, transgresiones y discriminación sobre su 
libertad y sus derechos”. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/corte-perfila-despenalizar-el-aborto-en-
coahuila) 
 

Morena y aliados van por 27 comisiones en San Lázaro; la de Presupuesto, 
"innegociable (Milenio, Fernando Damián, p. web). 
La coalición Morena-PVEM-PT en la Cámara de Diputados va por al menos 27 de las 
46 comisiones ordinarias en el Palacio de San Lázaro, entre ellas las de Puntos 
Constituciones, Presupuesto, Pueblos Indígenas y Medio Ambiente, las cuales definió 
como “innegociables”. Así lo confirmó el coordinador de la bancada morenista en el 
Palacio de San Lázaro, Ignacio Mier, y anticipó que próximamente someterá a 
consideración de la Junta de Coordinación Política la separación de algunas comisiones, 
como la de Medio Ambiente y Cambio Climático, a fin de atender adecuadamente cada 
una de esas materias de trabajo. Por separado, el bloque opositor “Va por México” 
integrado por PAN, PRI y PRD se alista para negociar en conjunto la distribución de 
comisiones, con la expectativa de retener algunas como las de Hacienda, de Justicia y 
de Marina, además de pugnar por otras como las de Gobernación y de Seguridad. 
El líder parlamentario del PRD, Luis E. Cházaro, confirmó que la coalición demandará 
no sólo las comisiones que le corresponden en términos cuantitativos, sino también 
cualitativamente conforme a su representación de 40 por ciento en la Cámara de 
Diputados.  
En entrevista, el coordinador morenista Ignacio Mier subrayó que al lado de sus aliados 
PVEM y PT corresponden 58 por ciento de las comisiones, es decir, 27 de las 46, entre 
las que destacan las que para la mayoría parlamentaria son “innegociables”. 
“Nos vamos a reservar la Comisión de Puntos Constitucionales, porque es fundamental, 
porque vamos a meter nuestras reformas, y vamos a reservarnos también, porque es 
una convicción, la de Pueblos Indígenas; la Comisión de Presupuesto también va a ser 
para nosotros, pues es muy importante para garantizar que los recursos para los 
programas sociales estén asegurados”, señaló. 
Mier remarcó, sin embargo, que su fracción legislativa estará también pendiente del 
trabajo en otras comisiones, como la de Hacienda, para que el presupuesto federal no 
se financie con más impuestos y tampoco con más déficit fiscal. 
(https://www.milenio.com/politica/diputados-morena-aliados-27-comisiones-san-lazaro) 
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“Voy a participar conforme a las reglas de Morena”: Ebrard sobre 
Presidencia (El Sol de México, Juan Luis Ramos, p. web). 
El canciller Marcelo Ebrard aseguró que va a participar en la contienda de Morena para 
elegir al candidato presidencial para 2024 conforme a las reglas del partido. 
“Es lo que voy a hacer, participar conforme a las reglas y ya, pero declina no lo veo en 
mi horizonte, es participar”, dijo el funcionario durante su participación en el Expansión 
Summit 2021. 
Aunque el secretario de Relaciones Exteriores quiso evitar el tema de la sucesión 
presidencial al argumentar que faltan más de dos años y medio para ese proceso, no 
descartó que estará en la carrera por la candidatura. 
Sin embargo, dejó en claro que si no gana la contienda dentro de Morena no buscará 
ser candidato de otro partido político. 
“Yo no me veo afuera de Morena y de la Cuarta Transformación, sería una 
incongruencia de mi parte”, subrayó. 
Durante el foro, Ebrard aseguró que hacia el final del año México habrá recibido 150 
millones de dosis de vacunas contra Covid-19, y reconoció que ha habido retrasos de 
todos los laboratorios por distintas razones. 
Asimismo, aceptó que ha habido diferenciales entre el número de vacunas adquiridas y 
las aplicadas, pero, dijo, esto tiene que ver con factores como el guardar reservas o por 
temas de logística para la distribución de las dosis en comunidades remotas, donde se 
llevan hasta 10 días para llegar. 
Respecto al cierre de la frontera con Estado Unidos, el Canciller mencionó que tiene un 
carácter puramente sanitario y que fue decisión del vecino país del norte ante el 
incremento que registraron en el número de contagios. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/voy-a-participar-conforme-a-las-
reglas-de-morena-ebrard-sobre-presidencia-7181485.html) 
 

No asusta a Clouthier el pleito automotriz con EU (Milenio, Eduardo de la Rosa, p. 

web). 
De cara al Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) que se realizará entre México y 
Estados Unidos este jueves, Tatiana Clouthier, secretaria de Economía (SE), afirmó que 
no le asusta la negociación por las diferencias que tiene nuestro país y Canadá con EU 
en el tema de las reglas de contenido regional del sector automotriz y aseguró que no 
se llegará a un panel de controversia en el T-MEC. 
Clouthier explicó que “normalmente nos asustamos mucho, tenemos que ir a encontrar 
soluciones a nuestras problemáticas y la gente se asusta y cree que eso es un problema. 
El diálogo para resolver problemas es eso, un diálogo para resolver cosas en las que no 
estamos entendiéndonos de la misma manera; y a mí no me asusta el diálogo, a mí no 
me asusta que tengamos diferencias. Me asusta que no tengamos mecanismos para 
dialogar, pero aquí los tenemos en el T-MEC”.  
En el encuentro binacional México también pondrá sobre la mesa temas como las 
cadenas de suministro, el desarrollo de inversión en zonas sur-sureste y Centroamérica, 
así como mujeres e infraestructura de la frontera, entre otros, comentó Clouthier en el 
foro Expansión Summit.  
Por su parte, el presidente de la American Chamber/Mexico (Amcham), Vladimiro de la 
Mora, confió en que ambos gobiernos logren en Washington el compromiso de generar 
mayor confianza y las condiciones para que las inversiones en el bloque de América del 
Norte se puedan realizar. 
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De la Mora calificó de positiva esta relación bilateral porque “durante un tiempo vimos 
un impasse y últimamente hemos visto un interés de ambos gobiernos de acercarse y 
platicar”. 
Semiconductores 
La secretaria de Economía mencionó que en su anterior visita a Washington se planteó 
el tema de cadenas de suministro y la escasez de semiconductores, por lo que se 
formaron grupos de trabajo que analizan traer empresas de chips, aunque no será una 
solución rápida, pues requiere de inversiones enormes. 
(https://www.milenio.com/negocios/no-asusta-a-clouthier-el-pleito-automotriz-con-eu) 
 

Aureoles: TEPJF debe anular comicios (El Universal, Víctor Gamboa, p. web). 
El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, insistió en la urgencia de que el Tribunal 
Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anule los comicios del pasado 6 
de junio en ese estado, pues “fue una narcoelección”, donde se violó el derecho de los 
ciudadanos a elegir y ser electos de manera libre. 
En conferencia en el Club de Periodistas, en la Ciudad de México, Aureoles Conejo 
denunció que esas fueron las elecciones más violentas de la historia, con 91 políticos 
asesinados y en las que muchos candidatos fueron amenazados por la delincuencia 
para que no se registraran o se bajaran de la contienda. 
Presentó evidencias de la injerencia del crimen organizado, a través de videos y audios 
con testimonios de las irregularidades registradas, como el robo de urnas y la existencia 
de casillas a las que llegaron urnas previamente rellenas con boletas marcadas en favor 
de los candidatos de Morena, partido que ganó en los municipios con mayor presencia 
de los narcotraficantes. 
Aseguró que la delincuencia organizada ya encontró el modelo, aprendió a robarse las 
elecciones y está más empoderada: “El crimen organizado encontró un nicho de 
oportunidad en el partido del Presidente y en la tolerancia con los delincuentes”, dijo. 
Reafirmó que confía plenamente en que los magistrados de la Sala Superior del TEPJF 
actuarán conforme a derecho para anular las elecciones, que fueron secuestradas por 
el crimen organizado, con la complacencia y permisibilidad del gobierno federal, insistió. 
“Muchas de estas elecciones deberían anularse porque no podemos permitir que los 
poderes fácticos se coloquen por encima de las instituciones”, advirtió el mandatario 
michoacano. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/aureoles-tepjf-debe-anular-comicios) 
 

Chocan 382 mil 371 migrantes con muro militar de la 4T (El Universal, Redacción, 

p. web). 
Entre enero de 2019 y julio de 2021 —durante la administración del presidente Andrés 
Manuel López Obrador—, al menos 382 mil 371 migrantes han sido detenidos por 
personal federal y llevados a estaciones del Instituto Nacional de Migración (INM), por 
no acreditar su estancia legal en el país; del total, 146 mil 958 se han registrado en 
Chiapas, según cifras de la Secretaría de Gobernación (Segob). 
Mientras que el estado de fuerza compuesto por la Guardia Nacional, Ejército y Armada 
asignado al Plan de Migración y Desarrollo en la Frontera Norte y Sur asciende a 28 mil 
461, las quejas contra el INM presentadas ante la Comisión Nacional de Derechos 
Humanos (CNDH) durante estos casi tres años suman 2 mil 611; 650 fueron en Chiapas. 
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Para activistas, académicos y expertos en asuntos migratorios, el gobierno ha levantado 
un muro con esencia militar para detener los flujos migratorios de los sectores más 
vulnerables de centroamericanos y caribeños, sin que haya controles sobre la actuación 
del personal del INM, Guardia Nacional y Fuerzas Armadas para evitar violaciones a los 
derechos humanos. Piden que el sector sea protegido. 
Según cifras del INM —adscrito a Gobernación—, en 2019 fueron llevados a estaciones 
migratorias 182 mil 940 extranjeros, mientras que en 2020 —en medio de la crisis 
sanitaria— fueron 82 mil 379. 
Entre enero y julio de este año, se han presentado 117 mil 52 casos de ingresos a las 
estaciones migratorias de extranjeros que no acreditaron su estancia legal, de los cuales 
38 mil 622 ocurrieron en Chiapas, seguido de Tamaulipas, con 14 mil 568; Veracruz, 8 
mil 543; Tabasco, 8 mil 358; Coahuila, 6 mil 330, y Nuevo León, con 6 mil 310. 
De los 117 mil 52 extranjeros asegurados por el Instituto Nacional de Migración en los 
primeros siete meses de este año, 56 mil 156 son de origen hondureño; 35 mil 849 
provienen de Guatemala; 9 mil 454, de El Salvador, mientras que de Nicaragua se 
aseguraron 4 mil 673; de Haití, 3 mil 813, y de Cuba, 2 mil 6. 
En los últimos 10 días, personal de la Guardia Nacional y del Instituto Nacional de 
Migración han desmantelado las caravanas y detenido por la fuerza a los migrantes, 
principalmente haitianos y centroamericanos, quienes se encontraban varados en 
Tapachula, Chiapas, y que no habían podido seguir su camino rumbo a Estados Unidos 
por no contar con documentos que debe expedir la Comisión Mexicana de Ayuda a 
Refugiados (Comar). 
El pasado 28 de agosto, elementos de la Guardia Nacional y del INM intentaron 
desmantelar una caravana de migrantes, principalmente haitianos, quienes comenzaron 
su caminata en Tapachula. A unos 15 kilómetros de Huixtla, donde se encontraba el 
presidente Andrés Manuel López Obrador, en el marco de una gira de trabajo por la 
entidad, los agentes replegaron con escudos antimotines a los extranjeros. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/chocan-382-mil-371-migrantes-con-muro-
militar-de-la-4t) 
 

Contener contagios en escuelas, el reto: expertas (El Economista, Maritza Pérez, p. 

web). 
A una semana del regreso a clases presenciales a nivel nacional, los retos y lecciones 
por aprender son vastos, ya que, aunque los contagios al interior de las escuelas es 
tema prioritario, no se debe pensar en un nuevo cierre de los centros educativos, ya que 
el continuo aprendizaje y desarrollo socioemocional que otorgan las instituciones 
educativas a los menores es de igual prioridad, señalaron expertas en la materia. 
Tanía Ramírez Hernández, directora ejecutiva de la Red por los Derechos de la Infancia 
en México (REDIM), indicó que el regreso a las escuelas y lo que ello implica no era un 
asunto que iba a quedar resuelto el 30 de agosto, ya que es evidente que se trata de un 
proceso gradual que se debe ir atendiendo según los estándares y lecciones aprendidas 
en las próximas semanas o meses, las cuales, también deben ser objeto de modificación 
a través de un diálogo nacional.  “Esa capacidad de adaptación va a tener que estar 
instalada en el país a partir de un amplio diálogo nacional, donde haya el reconocimiento 
de todas las voces (...) para que este retorno, que no es ni de un día ni una semana, 
sino paulatino, pueda ir avanzando”, expresó. 
Para la también defensora de los derechos de la infancia mexicana, existen diversos 
diagnósticos que se deben tomar en cuenta luego del regreso a las aulas, entre ello, el 
analizar las necesidades de cada plantel, y las dinámicas humanas de éstos. 
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Además de una nueva adaptación de los contenidos escolares, ya que se debe abrir un 
espacio para que los alumnos entiendan lo que pasa en su entorno social a raíz de la 
pandemia, pero todo ello, con la idea de continuar con las clases. 
“Seguimos pensando que el retorno es necesario (...) es momento de reinventar la vida 
en las escuelas, de pensar en los cómo y no en los por qué no y sobre todo, haciéndonos 
cargo de que en realidad, tristemente todos los datos indican que las violencias que 
están viviendo los menores fuera de sus escuelas es más grave que la posibilidad del 
contagio”, añadió. Por otro lado, Ramírez Hernández lamentó la enorme alarma que 
causó el retorno a clases. 
“Eso nos habla de que se estigmatizó el espacio escolar y que una vez más, en México, 
un país adulto centrista, sigue viendo a sus menores como incompletos, incapaces, y 
como personas que no están enteramente habilitadas para comprender y respetar las 
medidas sanitarias”, enfatizó. 
(https://www.eleconomista.com.mx/politica/Contener-contagios-en-escuelas-el-reto-
expertas-20210907-0018.html) 
 

Morena gastó 2 mdp para celebrar a AMLO en el Auditorio (El Universal, Antonio 

López, p. web). 
Pese a su discurso de austeridad, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de Morena, a 
través de su Secretaría de Finanzas, gastó 2 millones 153 mil 928.83 pesos por la renta 
del Auditorio Nacional, donde el pasado 1 de julio la dirigencia encabezó una fiesta para 
la militancia, a fin de celebrar el tercer año de la victoria presidencial de Andrés Manuel 
López Obrador. 
Así lo señalan las cláusulas Segunda y Tercera del contrato denominado Asamblea 
informativa de Morena Tres Años de Victorias del Pueblo, en manos de EL UNIVERSAL, 
que fue firmado entre los representantes del Fideicomiso para el Uso y Aprovechamiento 
del Auditorio Nacional (FUAAN), Jorge Enrique Parlange Hemkes y Francisco Javier 
Serrano Carreto, y Francisco Javier Cabiedes Uranga, delegado en funciones de la 
Secretaría de Finanzas del CEN de Morena. 
“Por la prestación de los servicios especiales y complementarios de producción a que 
alude la cláusula siguiente, y por la impresión de 4,500 [cuatro mil 500] boletos, el 
PROMOTOR deberá pagar al FUAAN la cantidad de $1,856,835.20 [un millón 
ochocientos cincuenta y seis mil ochocientos treinta y cinco pesos 20/100 M.N.], más el 
Impuesto al Valor Agregado [IVA] por la cantidad de $297,093.63 [doscientos noventa y 
siete mil noventa y tres pesos 63/100 M.N.], lo que hace un importe total por 
$2,153,928.83 [dos millones ciento cincuenta y tres mil novecientos veintiocho pesos 
83/100 M.N]”, establecen en el contrato. 
(https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morena-gasto-2-mdp-para-celebrar-amlo-en-
el-auditorio) 
 

Inundaciones en Ecatepec, Estado de México, dejan dos muertos; hay 19 
colonias afectadas (Animal Político, Redacción, p. web). 
Las fuertes lluvias de esta tarde provocaron inundaciones en colonias y vialidades del 
municipio de Ecatepec, Estado de México, donde han muerto ya dos personas. 
Victoria Arriaga Ramírez, directora de Protección Civil y Bomberos de Ecatepec, 
confirmó los fallecimientos, un hombre y una mujer que fueron arrastrados por la 
corriente. “Se estableció una mesa con los tres órdenes de gobierno para tomar 
decisiones amplias y concretas para poder mitigar de una forma inmediata esta 
situación”, dijo a Telediario. 
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De acuerdo con Arriaga Ramírez, las principales afectaciones están en las vías López 
Portillo, San Cristóbal Centro, Cerro de Guadalupe y toda la Vía Morelos. 
El Organismo Operador del Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y Saneamiento del 
Municipio de Ecatepec y el alcalde, Fernando Vilchis, dijeron haber activado un plan de 
emergencia, pero sin detallar saldos, hasta ahora. 
Las autoridades pusieron a disposición los teléfonos 55 5116 4415 y 55 5116 4416 para 
atender reportes de emergencia. 
Los videos tomados por vecinos muestran cómo la corriente se lleva autos e inunda 
casas y negocios. Incluso, uno de ellos muestra a personas rescatando a un bebé. 
La semana pasada, la tormenta tropical ‘Nora’ tomó fuerza de huracán cerca de las 
costas de México y provocó dejó derrumbes de bardas, el desbordamiento del Rio 
Chuquiapan, daños en carreteras, inundaciones y deslaves en Michoacán. 
Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo en 
equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: independencia. Tú 
puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete a Animal Político, recibe 
beneficios y apoya el periodismo libre. 
(https://www.animalpolitico.com/2021/09/ecatepec-lluvias-inundaciones-muertos-
afectaciones/) 
 

CDMX cerrará el 2021 con un crecimiento de 6% del PIB: Claudia 
Sheinbaum (El Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, estimó que 
para el cierre del 2021 la economía capitalina crezca alrededor de 6%, derivado del 
avance del plan de reactivación económica y del proceso de vacunación contra el Covid-
19. “La Ciudad de México representa alrededor del 17% del Producto Interno Bruto 
(nacional) y se hace una estimación de que el país va a crecer al 6%, estaríamos en 
una situación similar”, expuso en entrevista con medios. 
Sin dejar de reconocer que la urbe fue la entidad más afectada por la pandemia, cuyos 
efectos negativos se observan en la tasa de desempleo, la mandataria manifestó que 
también se busca cerrar el año con la recuperación de todos los empleos perdidos y 
regresar a los niveles del 2019. 
Remarcó que la recuperación se está generando a partir del sector de la construcción, 
el cual está teniendo un mayor impulso y también de la reactivación de más comercios.  
Además, el factor diferencial que ayuda a cumplir estas metas es que 90% de la 
población mayor de 18 años ya cuenta con una dosis de la vacuna. 
Agregó que el sector privado ha ayudado para lograr la recuperación económica, a 
través de apegarse a los protocolos sanitarios en la reactivación. 
En julio pasado, Claudia Sheinbaum presentó un nuevo plan de reactivación económica, 
que consiste en retomar acciones previas y en que se tenga a la construcción como eje 
esencial, además de que se logre la vacunación de toda la población capitalina. 
El nuevo plan de reactivación económica se centra en 10 ejes de acción para cambiar 
el efecto negativo en la economía por el Covid-19. 
Los ejes prioritarios son: garantizar la vacunación para toda la población; apoyo al 
ingreso de las familias y las mipymes; inversión pública en movilidad, agua e 
infraestructura social; reactivación de la construcción; proyectos estratégicos con 
privados; reactivación turística y cultural; impulso a Vallejo-i; reactivación del Centro 
Histórico; economía circular y energías limpias, y ciudad segura. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/CDMX-cerrara-el-2021-con-un-
crecimiento-de-6-del-PIB-Claudia-Sheinbaum-20210906-0152.html) 
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Ya no hay tensiones con Sheinbaum, afirma UNACDMX (El Universal, Héctor Cruz, 

p. web). 
La Unión de Alcaldías de la Ciudad de México (UNACDMX) aseguró que “ya no hay 
tensión” con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, con quien la mayoría tuvo 
oportunidad de reunirse desde el pasado 2 y 3 del presente mes, y la tarde de este lunes 
lo hicieron los representantes de Cuajimalpa y Tlalpan. 
Manifestaron que le dejaron en claro a la mandataria local que los temas de sus 
demarcaciones los tratarán “de manera directa” con ella, aunque no desconocen al 
secretario de Gobierno, Martí Batres, pero aclararon que sólo acudirán a él si así lo 
dispone la jefa capitalina. Coincidieron en que durante su entrevista privada e individual, 
los alcaldes electos le solicitaron a Sheinbaum Pardo les otorgue presupuesto suficiente 
para concluir los tres meses de administración que les restan, toda vez que toman 
posesión el 1 de octubre, así como para 2022. 
Además, coincidieron en que cada uno le dejó en claro a la jefa de Gobierno que no 
negociarán en lo “oscurito” con ninguna autoridad, sino que habrá diálogo respetuoso e 
institucional. Sin embargo, Margarita Saldaña, de Azcapotzalco, reveló que “me 
comentó [Claudia Sheinbaum] que entraríamos prácticamente con lo que quede del 
presupuesto participativo. Pero como apenas inició la transición, no sabemos en qué 
situación económica y presupuestal estamos quedando”. 
En tanto, el alcalde electo de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe Echartea, apuntó que el 
tema le preocupa, “pues encontramos un déficit presupuestal de 83 millones de pesos 
en la alcaldía; es decir, lo comprometido y lo ejercido sobrepasa el presupuesto para 
2021”, aseguró. El excoordinador del PAN en el Congreso local añadió que “hay una 
preocupación de con qué recursos vamos a operar en los primeros tres meses, 
principalmente concentrado en 50 millones de pesos de adeudo de agua”. 
Mientras que Lía Limón García, alcaldesa electa en Álvaro Obregón, puntualizó que 
exigió a la mandataria capitalina dejar de mermar las facultades de los alcaldes, además 
de que es necesaria la ampliación de los contratos de seguridad pública hasta 
diciembre. De igual forma, los alcaldes electos reiteraron que denunciarán ante las 
instancias correspondientes, en caso de encontrar irregularidades durante las mesas de 
transición con los actuales funcionarios públicos, las cuales iniciaron el pasado 1 de 
septiembre. 
(https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/cdmx/ya-no-hay-tensiones-con-sheinbaum-
afirma-unacdmx) 
 

Los talibanes aseguran el control de todo Afganistán (El Universal, Agencia, p. 

web). 
Kabul. - Los talibanes aseguraron que controlan todo Afganistán, tras afirmar haber 
capturado el valle de Panjshir, donde el jefe de la resistencia local Ahmad Massoud 
llamó a levantarse contra el nuevo régimen. 
Tras su fulminante victoria sobre las tropas gubernamentales en agosto y la retirada de 
Estados Unidos hace una semana tras 20 años de guerra, los talibanes buscaban 
sofocar la resistencia parapetada en el montañoso valle del Panjshir, cercano a Kabul. 
“Con esta victoria, nuestro país salió por completo de la ciénaga de la guerra. La gente 
vivirá ahora en libertad, paz y prosperidad”, afirmó el principal vocero del movimiento 
islamista, Zabihullah Mujahid. 
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El jefe del Frente Nacional de Resistencia (FNR), Ahmad Ma-ssoud, hijo del comandante 
Massoud, respondió a los talibanes llamando a la población a “levantarse por la 
dignidad, la libertad y la prosperidad” de Afganistán. El FNR dice retener posiciones 
estratégicas en la zona y continuar con su lucha. 
De su lado, en conferencia de prensa, el vocero de los talibanes advirtió ante nuevos 
intentos de insurgencia y llamó a los antiguos efectivos de las fuerzas armadas a 
integrarse en las tropas de su régimen. “El Emirato Islámico es muy sensible ante las 
insurgencias. Cualquiera que intente iniciar una insurgencia será atacado con firmeza. 
No permitiremos otra”, advirtió. 
Segregan educación 
Las universidades privadas de Kabul estaban prácticamente vacías después de que los 
talibanes impusieran la segregación por sexo en las aulas y el porte del nicab para las 
mujeres. “No hay nadie, no hay estudiantes”, dijeron a la agencia AFP por la mañana 
los guardias de dos planteles. Otras dos universidades señalaron una asistencia baja. 
“Ni siquiera sabemos si siguen en el país”, añadieron. Decenas de miles de afganos, la 
mayoría calificados, huyeron del país tras la toma de poder de los talibanes el 15 de 
agosto. Los demás “temen a los talibanes y no saben qué les depara el futuro”. 
Las mujeres matriculadas en las escuelas particulares tendrán que salir de clase cinco 
minutos antes que los hombres y esperar en una sala hasta que estos últimos hayan 
dejado el edificio. 
(https://www.eluniversal.com.mx/mundo/los-talibanes-aseguran-el-control-de-todo-
afganistan) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

05 de septiembre de 2021, Día Internacional de la Mujer Indígena (Gob.mx, 

Procuraduría Agraria, p. web). 
Domingo 05 septiembre 2021 
En el marco del Día Internacional de la Mujer Indígena, la Procuraduría Agraria, 
participó, resaltando la importancia de las mujeres indígenas, en la vida y organización 
de los núcleos agrarios. 
Las ponentes, mujeres indígenas líderes de distintas regiones del país y de otros países, 
señalaron la problemática y desafíos que enfrentan las mujeres indígenas, en distintos 
aspectos: alto grado de exclusión, violencia, desigualdad, problemática con la tenencia 
de la tierra, descomposición del tejido comunitario; así como la poca de participación de 
las mujeres indígenas, en la toma de decisiones, en distintos niveles de gobierno y de 
organización.  
Igualmente, se mencionó la Agenda Política Pendiente, y las “Demandas de las mujeres 
indígenas de cara al cambio de gobierno”, realizada por las organizaciones de mujeres 
indígenas, en las que se incluye: la revisión de la Legislación Agraria, para incorporar el 
derecho de las mujeres indígenas al acceso a la tierra. 
Por su parte la Mtra. Yolanda Beatríz Vera Castillo, Directora General de Apoyo al 
Ordenamiento de la Propiedad Rural y Enlace de Igualdad Sustantiva ante la SEDATU, 
señaló que en la Procuraduría Agraria, se ha avanzado con acciones dirigidas a la 
participación de las mujeres en los núcleos agrarios; particularmente en los Órganos de 
Representación y Vigilancia, promoviendo la inclusión en los Reglamentos Internos de 
los núcleos agrarios, de lo establecido en el Art. 37 de la Ley Agraria, que señala:  
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“Las candidaturas a puestos de elección que integran el comisariado ejidal y el consejo 
de vigilancia, deberán integrarse por no más del sesenta por ciento de candidatos de un 
mismo género, pudiendo aspirar a cualquiera de los puestos indistintamente”, lo que 
contribuye a una mayor participación de las mujeres en cargos de representación. 
Igualmente, señaló que se han promovido acciones, que permitan mayor integración de 
las mujeres en los núcleos agrarios, como las Jornadas de Justicia Itinerante, dirigidas 
a mujeres rurales, muchas de ellas indígenas; en donde se busca llevar la justicia agraria 
a las mujeres que trabajan la tierra en los núcleos agrarios, y que no son titulares de 
derechos; donde a partir de Jurisdicciones voluntarias y juicios sucesorios, se les 
reconoce como nuevas ejidatarias o comuneras, y el derecho a la tenencia de la tierra; 
siendo el caso, que en 2020, como resultado de dichas Jornadas de Justicia promovidas 
por la Procuraduría Agraria, se logró reconocer y dar la titularidad a más de 700 mujeres; 
señalando, que en este 2021, se pretende reconocer la titularidad agraria a partir de las 
Jornadas de Justicia Itinerante, a de cerca de 1000 mujeres campesinas; lo que 
propiciará certeza jurídica en la tenencia de la tierra y una mayor participación de las 
mujeres indígenas en los núcleos agrarios, y en la toma de decisiones. 
Como parte del foro, se resaltó la importancia de fortalecer la participación de las 
mujeres indígenas en sus comunidades e impulsar la defesa de todo su conocimiento, 
de sus fortalezas, de sus buenas herencias de sus ancestras y ancestros, la promoción 
de la conservación de sus especies vegetales, de sus semillas, y de sus saberes y 
conocimiento tradicional. 
(https://www.gob.mx/pa/articulos/05-de-septiembre-de-2021-dia-internacional-de-la-
mujer-indigena?idiom=es) 
 

La transformación marcha sobre el territorio (Centro Urbano, Román Meyer Falcón, 

Columnista Invitado, p. web). 
Lunes 06 septiembre 2021 
Durante los últimos tres años, el equipo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) ha trabajado arduamente con una meta clara: unificar la visión del 
sector, asegurando que el objetivo de nuestras actividades sea siempre mejorar el 
bienestar de todas las personas en México. Hemos marcado el camino que habrá de 
tomar el desarrollo territorial en la Cuarta Transformación, y ese ha sido el mayor reto 
desde que llegamos al gobierno. 
Hoy cumplimos nuestra encomienda con el respaldo de todos los actores que participan 
del Ramo 15, los sectores de desarrollo y vivienda. Nuestra estrategia está fincada en 
la arquitectura social, que nos permite diseñar espacios públicos y vivienda que 
verdaderamente responden a las necesidades del pueblo mexicano. 
Este trabajo nos ha hecho comprender que, antes que nada, necesitamos escuchar a la 
gente; los procesos que más ayudan al desarrollo son aquellos en los que dialogamos, 
identificamos las carencias y modificamos nuestros entornos en respuesta a ellas. Una 
vez que sentamos las bases de este proyecto y alineamos nuestros objetivos con el 
resto del sector, empezamos a ver resultados concretos de una transformación que hoy 
tiene rumbo claro y fijo. Nuestro eje prioritario para transformar las ciudades del país, el 
Programa de Mejoramiento Urbano, se ha hecho presente en más de 100 municipios de 
24 estados de la República en los tres años que lleva operando. En total, se han 
proyectado más de 750 obras públicas. Y en lo referente a reconstrucción, nos 
concentramos en los rubros de vivienda, educación y salud para poder cumplir los 
compromisos en su totalidad el próximo año. 
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Una de nuestras primeras consignas para cambiar el modelo de desarrollo fue convertir 
la vivienda en nuestra máxima prioridad. No podemos pensar en cambiar nuestras 
calles, plazas o parques públicos sin antes atender las demandas de la gente en sus 
hogares, asegurándoles el acceso a un derecho inalienable. 
En respuesta a esas demandas, los Organismos Nacionales de Vivienda han facilitado 
apoyos, créditos o subsidios a cerca de dos millones de familias, que han podido 
comprar, mejorar o ampliar sus viviendas gracias a estos apoyos. Sabiendo que la 
autoproducción es el modo más popular de construir en México, la hemos convertido en 
una prioridad, ayudando a cerca de 800 mil familias que están en proceso de edificar 
sus hogares de mano propia. En materia de ordenamiento territorial se han actualizado 
66 planes municipales de desarrollo urbano, lo que nos acerca cada vez más a la meta 
de 500 que fijamos para finales de este sexenio. En la zona de Santa Lucía se presentó 
el Programa de Ordenamiento Territorial para la Zona Norte del Valle de México. 
También hay buen avance en nuestros programas para las zonas del Tren Maya y del 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, los cuales esperamos tener listos 
para fines de año. Continuamos, por otra parte, brindando apoyo a ejidos y comunidades 
a través del sector agrario, entregando este último año 140 mil títulos de propiedad y 
certificados parcelarios a través del Registro Nacional Agrario. Estos trámites 
beneficiaron a más de 1.3 millones de personas en todo el país. La Procuraduría 
Agraria, encargada de cuidar los terrenos que son patrimonio nacional, completó más 
de 700 acciones de conciliación y representó en juicios a más de 17 mil sujetos agrarios. 
No son pocos los avances que hemos conseguido. Los que aquí relato son apenas una 
muestra de nuestro tercer informe de actividades. Se trata de logros que no hubieran 
sido posibles sin el apoyo de un equipo responsable y trabajador que ha puesto sus 
mejores habilidades al servicio del pueblo mexicano, confiando en que juntos podemos 
hacer una diferencia. 
(https://centrourbano.com/2021/09/06/la-transformacion-marcha-sobre-el-territorio/) 
 

Pugna Procuraduría Agraria por más lugares para mujeres en puestos 
comunales (La Jornada, Cesar Arellano García, p. web). 
Lunes 06 septiembre 2021 
La directora general de apoyo al ordenamiento de la propiedad rural y enlace de 
igualdad sustantiva de la Procuraduría Agraria, Yolanda Vera Castillo, dijo que durante 
muchos años hubo total abandono y desinterés en los temas agrarios y del campo, 
particularmente de las mujeres indígenas que enfrentan discriminación, violencia, 
desigualdad en derechos y exclusión.  
“Queda clara la importancia de hacer visible su participación, porque si alguien en este 
planeta respeta el medio ambiente y se preocupa por la salud y la vida en comunidad 
son las mujeres indígenas, a quienes debemos tanto”. 
Al clausurar un foro organizado por el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas (INPI) 
con motivo del Día Internacional de la Mujer Indígena, recordó los cambios que hubo al 
artículo 37 de la Ley Agraria, que establece que las candidaturas a puestos de elección 
que integrarán comisario ejidal y consejero de vigilancia deberían ser con no más de 60 
por ciento de aspirantes de un mismo género y todos pueden llegar a los puestos 
indistintamente. 
Sin embargo, hacen falta más mujeres “para que haya mayor participación en los 
comisariados, ejidatarios y de los bienes comunales, se requiere que haya más 
compañeras ejidatarias y comuneras. 
 

https://centrourbano.com/2021/09/06/la-transformacion-marcha-sobre-el-territorio/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
“En esta administración impulsamos acciones como las jornadas de justicia itinerante. 
El año pasado se logró que más de 792 mujeres fueran nuevas ejidatarias y comuneras 
por medio del juicio sucesorio. Este año se tiene planeado beneficiar a mil mujeres para 
que sean las nuevas encargadas a través de estas jornadas de justicia itinerante en sus 
poblaciones. Es un gran reto, por lo que hay mucho por hacer”. 
(https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/06/politica/pugna-procuraduria-agraria-
por-mas-lugares-para-mujeres-en-puestos-comunales/) 
 

Ejidatarios zapotecas de Oaxaca acusan de corrupción a funcionarios de 
la Procuraduría Agraria; avalaron una planilla ilegal (Pagina 3, Diana Manzo, p. 

web). 
Lunes 06 septiembre 2021 
Oaxaca, Ixtaltepec. - En la calle, sin convocatoria de asamblea, ni mesa de debates y 
en complicidad con el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Gonzalo Villalobos 
López y el residente agrario de Tehuantepec, Oaxaca, Luis Alberto Jiménez Paredes; 
así se avaló a las nuevas autoridades agrarias del Ejido Ixtaltepec, Oaxaca que 
encabeza Víctor Hugo Ríos Santiago, denunciaron un grupo de ejidatarios inconformes. 
Dijeron que es la primera vez desde que se creó este núcleo agrario que están divididos 
en la elección de sus nuevas autoridades, y lo relacionan con la ambición que genera la 
construcción del parque industrial del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
Los ejidatarios inconformes encabezan la planilla opositora y señalaron que el pasado 
25 de julio, fueron convocados por la Procuraduría Agraria para una reunión informativa 
donde analizarían las bases de la asamblea de elección programada para el 8 de 
agosto. Dijeron que de repente, los integrantes de la planilla de Víctor Hugo Ríos 
colocaron una mesa en la calle y comenzaron a llegar una veintena de ejidatarios, y 
cuando se dieron cuenta estaban llevando a cabo la asamblea elección de sus 
autoridades agrarias, pero sin previo aviso y ni la asistencia ni quórum de la mitad de 
los 450 ejidatarios que comprende este núcleo agrario.  
Esa supuesta asamblea de elección la avalaron el visitador agrario, Ángel Tamayo 
Ovando y la jurídico de la Procuraduría Agraria, Anabel Flores, quienes estuvieron 
presentes y son testigos de las irregularidades. 
“No podemos pasar así de la nada esta irregularidad, todo es una mentira y una 
complicidad, desafortunadamente hay dos ejidatarios, que son padre e hijo y se llaman 
Adolfo Guzmán, ambos junto con el residente agrario de apellido Paredes. 
Están haciendo estos engaños, por eso estamos denunciando, para que el presidente 
López Obrador se entere que sus funcionarios son corruptos en Oaxaca, no podemos 
permitir que se burlen de nuestro ejido”, dijo José Antonio Hernández Santos, quién 
encabeza a la planilla opositora. 
(https://pagina3.mx/2021/09/ejidatarios-zapotecas-de-oaxaca-acusan-de-corrupcion-a-
funcionarios-de-la-procuraduria-agraria-avalaron-una-planilla-ilegal/ 
Información también disponible: 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/06/politica/pugna-procuraduria-agraria-por-mas-lugares-para-mujeres-en-puestos-comunales/
https://www.jornada.com.mx/notas/2021/09/06/politica/pugna-procuraduria-agraria-por-mas-lugares-para-mujeres-en-puestos-comunales/
https://pagina3.mx/2021/09/ejidatarios-zapotecas-de-oaxaca-acusan-de-corrupcion-a-funcionarios-de-la-procuraduria-agraria-avalaron-una-planilla-ilegal/
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- Ejidatarios zapotecas de Oaxaca acusan de corrupción a 
funcionarios de la Procuraduría Agraria; avalaron una planilla ilegal 
(Istmo Press, Redacción, p. web). 

Lunes 06 septiembre 2021 
Oaxaca. - En la calle, sin convocatoria de asamblea, ni mesa de debates y en 
complicidad con el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Gonzalo Villalobos 
López y el residente agrario de Tehuantepec, Oaxaca, Luis Alberto Jiménez Paredes; 
así se avaló a las nuevas autoridades agrarias del Ejido Ixtaltepec, Oaxaca que 
encabeza Víctor Hugo Ríos Santiago, denunciaron un grupo de ejidatarios inconformes. 
Dijeron que es la primera vez desde que se creó este núcleo agrario que están divididos 
en la elección de sus nuevas autoridades, y lo relacionan con la ambición que genera la 
construcción del parque industrial del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
Los ejidatarios inconformes encabezan la planilla opositora y señalaron que el pasado 
25 de julio, fueron convocados por la Procuraduría Agraria para una reunión informativa 
donde analizarían las bases de la asamblea de elección programada para el 8 de 
agosto. Dijeron que de repente, los integrantes de la planilla de Víctor Hugo Ríos 
colocaron una mesa en la calle y comenzaron a llegar una veintena de ejidatarios, y 
cuando se dieron cuenta estaban llevando a cabo la asamblea elección de sus 
autoridades agrarias, pero sin previo aviso y ni la asistencia ni quórum de la mitad de 
los 450 ejidatarios que comprende este núcleo agrario. 
Esa supuesta asamblea de elección la avalaron el visitador agrario, Ángel Tamayo 
Ovando y la jurídico de la Procuraduría Agraria, Anabel Flores, quienes estuvieron 
presentes y son testigos de las irregularidades. 
“No podemos pasar así de la nada esta irregularidad, todo es una mentira y una 
complicidad, desafortunadamente hay dos ejidatarios, que son padre e hijo y se llaman 
Adolfo Guzmán, ambos junto con el residente agrario de apellido Paredes, están 
haciendo estos engaños, por eso estamos denunciando, para que el presidente López 
Obrador se entere que sus funcionarios son corruptos en Oaxaca, no podemos permitir 
que se burlen de nuestro ejido”, dijo José Antonio Hernández Santos, quién encabeza 
a la planilla opositora. 
http://www.istmopress.com.mx/istmo/ejidatarios-zapotecas-de-oaxaca-acusan-de-
corrupcion-a-funcionarios-de-la-procuraduria-agraria-avalaron-una-planilla-ilegal/ 
 

- Ejidatarios zapotecas de Oaxaca acusan de corrupción a 
funcionarios de la Procuraduría Agraria (Aristegui Noticias, Redacción, p. 

web). 
Lunes 06 septiembre 2021 
Oaxaca. - En la calle, sin convocatoria de asamblea, ni mesa de debates y en 
complicidad con el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), Gonzalo Villalobos 
López, y el residente agrario de Tehuantepec, Oaxaca, Luis Alberto Jiménez Paredes, 
se avaló la integración de las nuevas autoridades agrarias del Ejido Ixtaltepec, Oaxaca, 
que encabeza Víctor Hugo Ríos Santiago. 
Un grupo de ejidatarios inconformes denunció el método de selección para la integración 
de las autoridades agrarias de dicho Ejido. Dijeron que es la primera vez, desde que se 
creó este núcleo agrario, que están divididos en la elección de sus nuevas autoridades, 
y lo relacionan con la ambición que genera la construcción del parque industrial del 
Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 
 
 

http://www.istmopress.com.mx/istmo/ejidatarios-zapotecas-de-oaxaca-acusan-de-corrupcion-a-funcionarios-de-la-procuraduria-agraria-avalaron-una-planilla-ilegal/
http://www.istmopress.com.mx/istmo/ejidatarios-zapotecas-de-oaxaca-acusan-de-corrupcion-a-funcionarios-de-la-procuraduria-agraria-avalaron-una-planilla-ilegal/


 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 
 
 
 
 
 
Los ejidatarios inconformes encabezan a la planilla opositora y señalaron que el pasado 
25 de julio, fueron convocados por la Procuraduría Agraria para una reunión informativa 
donde acordarían las bases de la asamblea programada para el 8 de agosto, fecha en 
que se realizaría la asamblea de elección de sus nuevas autoridades. 
Dijeron que inesperadamente los integrantes de la planilla de Víctor Hugo Ríos 
colocaron una mesa en la calle y comenzaron a llegar una veintena de ejidatarios, y 
cuando se dieron cuenta estaban llevando a cabo la asamblea de elección de sus 
autoridades agrarias, pero sin previo aviso y ni la asistencia ni quórum de la mitad de 
los 450 ejidatarios que comprende este núcleo agrario. 
Esa supuesta asamblea de elección la avalaron el visitador agrario, Ángel Tamayo 
Ovando y la jurídico de la Procuraduría Agraria, Anabel Flores, quienes estuvieron 
presentes y son testigos de las irregularidades. 
“No podemos pasar así de la nada esta irregularidad, todo es una mentira y una 
complicidad, desafortunadamente hay dos ejidatarios, que son padre e hijo y se llaman 
Adolfo Guzmán, ambos junto con el residente agrario de apellido Paredes, están 
haciendo estos engaños, por eso estamos denunciando, para que el presidente (Andrés 
Manuel) López Obrador se entere que sus funcionarios son corruptos en Oaxaca, no 
podemos permitir que se burlen de nuestro ejido”, dijo José Antonio Hernández Santos, 
quién encabeza a la planilla opositora. 
Con ayuda jurídica, los ejidatarios denunciaron estas irregularidades y esperan una 
resolución a favor de parte del Tribunal Agrario de Tuxtepec, Oaxaca. 
https://aristeguinoticias.com/0609/mexico/ejidatarios-zapotecas-de-oaxaca-acusan-de-
corrupcion-a-funcionarios-de-la-procuraduria-agraria/) 
 

POLÍTICO PREPOTENTE AMENAZA DE MUERTE A EJIDATARIOS DE 
MAXCANÚ (Sol Yucatán, Redacción, p. web). 
Lunes 06 septiembre 2021 
Yucatán, Maxcanú. - El excandidato a la Presidencia Municipal por el Partido 
Movimiento Ciudadano, Fausto Pereira, conocido como «Paco Pereira», amenazó de 
muerte a ejidatarios que lo denunciaron públicamente por tener tratos en lo «oscuro» 
con Bernardo Polanco Dzul, del Consejo de Vigilancia del Comisariado Ejidal para 
robarse terrenos ubicados frente a dónde será la estación del Tren Maya.  
Este prepotente y político de cuarta se encontró con quiénes han defendido las tierras 
a capa y espada y los encaró: «Se van a arrepentir, van a pagar, aténganse a las 
consecuencias», fueron algunas de las palabras intimidatorias de dicho sujeto que 
protege también a sus suegros quienes de la misma manera se han apoderado de 
terrenos en forma ilegal, por ello del enojo de Paco Pereira quien es uno de los caciques 
de Maxcanú que se siente superior a la gente humilde por tener sus millones de pesos 
que ha obtenido a través de una constructora y venta de materiales, dijeron los 
agraviados a Sol Yucatán. Y es que, Fausto compró a Bernardo Polanco Dzul los 
terrenos frente a dónde quedará instalada la estación del Tren Maya, incluso, ya 
metieron maquinaria para poder limpiar y posteriormente construir. 
 Sin embargo, ya la titular de la Procuraduría Agraria del Estado tiene conocimiento 
del caso y ya se levantó el acta correspondiente, aunque esto, según trascendió, no le 
quita el sueño al excandidato quien siempre ha estado al servicio de Camilo May, otro 
cacique del pueblo. Es preciso señalar, que también, aparte de Bernardo Polanco Dzul 
están siendo investigados por las autoridades el comisario ejidal Alfredo Argáez Canul, 
su tesorero José Ernesto Uc Cetz y su secretario Manuel Reyes Uh Canul.  
 

https://aristeguinoticias.com/0609/mexico/ejidatarios-zapotecas-de-oaxaca-acusan-de-corrupcion-a-funcionarios-de-la-procuraduria-agraria/
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El pasado domingo cerca de 200 ejidatarios sostuvieron una reunión en la que uno de 
los puntos fue pedirle a Bernardo que expliqué por qué vendió los terrenos, en tanto 
que, a Paco Pereira, según dijeron, no le permitirán que construya sobre ellos. 
(https://solyucatan.com/politico-prepotente-amenaza-de-muerte-a-ejidatarios-de-
maxcanu/) 
 

Pobladores del “Maclovio Rojas” reciben documentos agrarios: Ruiz Uribe 
(El Mexicano, Redacción, p. web). 
Lunes 06 septiembre 2021 
Baja California, Tijuana. - En un acuerdo histórico entre el Ejido General Francisco Villa 
y pobladores del Maclovio Rojas inició la entrega de 400 Constancias de posesión que 
permitirán la regularización y titulación de sus predios, impulsado por el Gobierno del 
Estado y Gobierno Federal como eje principal en la regularización de la tenencia de la 
tierra en Baja California. 
“Por más de 30 años las familias del Maclovio Rojas habían vivido en el miedo y la 
incertidumbre de que alguien pudiera arrebatarles su patrimonio. Ahora tendrán certeza 
jurídica y seguridad”, así lo manifestó Alejandro Ruiz Uribe, durante un evento 
encabezado por el Gobernador del Estado, Jaime Bonilla Valdez. 
El delegado federal único, reconoció la voluntad del Gobierno del Estado de cumplir este 
compromiso con las familias del poblado Maclovio Rojas. De igual forma del Gobierno 
Federal donde más de 3 mil familias se verán beneficiadas directamente. 
Alejandro Ruiz Uribe también reconoció al Comisariado del Ejido Francisco Villa y a la 
extinta líder y fundadora del Maclovio Rojas, Hortensia Hernández, que, por la vía del 
acuerdo, superaron todas las diferencias para lograr la regularización y titulación a favor 
de los pobladores del Maclovio Rojas. 
“Esta suma de voluntades, permitirá reforzar el arraigo, el desarrollo humano y 
económico que hará aún más grande el cariño que los pobladores del Maclovio Rojas 
le tienen a su comunidad”, expresó Ruiz Uribe. 
Indicó que el programa de regularización y titulación seguirá avanzando como parte de 
una de las políticas públicas principales del Gobierno Federal y del Gobierno del Estado. 
Finalmente expresó que estas acciones se han realizado con estricto apego al marco 
legal agrario y a través de las instituciones que el Gobierno Federal ha establecido para 
ello: Registro Agrario Nacional (RAN), Procuraduría Agraria (PA), además de las 
instancias municipales y del Gobierno de Baja California. 
(https://www.el-mexicano.com.mx/Noticia/Tijuana/16039/Pobladores-del-
%E2%80%9CMaclovio-Rojas%E2%80%9D-reciben-documentos-agrarios:-Ruiz-Uribe- 
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En mi gobierno no se aplica el artículo 33: AMLO 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Pedro Villa y Caña 

Al señalar que en su gobierno no se aplica ni se aplicará el artículo 33 

constitucional —que prohíbe que extranjeros se inmiscuyan en asuntos políticos 

internos—, el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró que Santiago 

Abascal, líder del partido español de ultraderecha Vox, y todos aquellos 

opositores extranjeros, así sean profascistas, pueden venir a México cuando 

quieran, pues “están abiertas las puertas de nuestro país”. 

En conferencia de prensa, y luego de la reunión que tuvieron algunos senadores 

del PAN con el líder de Vox la semana pasada, López Obrador llamó a aquellos 

opositores que simpatizan con estas ideas a que salgan del clóset y digan: “Soy 

fascista, ¿y qué?”.  

Manifestó que todos sus opositores del extranjero son bienvenidos porque en su 

administración “no tenemos nada de que avergonzarnos” y que su gobierno es 

democrático, transparente y se garantizan las libertades. 
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“Nosotros nunca vamos a aplicar el 33, es un compromiso; no lo hemos aplicado 

y no se va a aplicar el artículo 33. Eso también lo digo para que si el señor de 

Vox, Abascal, quiere venir de nuevo, lo puede hacer. Están abiertas las puertas 

de nuestro país, siempre son bienvenidos todos los extranjeros, aunque sean 

opositores. 

“Este es un gobierno democrático y transparente; además, se garantizan todas 

las libertades para que nadie diga que no puede venir a México. Puede venir, y 

ha venido, Mario Vargas Llosa, el señor Abascal, todos pueden venir, todos: los 

opositores, representantes de la monarquía, de la derecha, del autoritarismo, 

clasistas, racistas, profascistas. No hay problema de nada, somos libres en el 

país y están garantizadas las libertades”, dijo. 

En Palacio Nacional, el presidente López Obrador llamó a aquellos opositores 

que simpatizan con estas ideas a que no “se ensarapen”, que se quiten las 

máscaras y salgan del clóset. 

Los exhortó a que no se agrupen en asociaciones secretas de derecha como El 

Yunque. 

“No es que Abascal sea extremista o provocador, o publicista, propagandista, no, 

es que está de manera auténtica dando a conocer un pensamiento que existe, 

nada más que los otros se ensarapan y se hacen pasar como liberales, como 

demócratas, pero son lo mismo. Y si me dan a escoger diría: prefiero a los que 

se quitan la máscara, porque los otros son muy hipócritas; además de 

autoritarios, hipócritas”. 

¿Pediría a los de Vox que se definan, que se quiten la máscara?, se le preguntó. 

“No, ellos ya están, no, y por eso son bienvenidos aquí a México todo el tiempo 

que quieran, que vengan a encontrarse con los que están abiertamente 

definidos, pero nada de que se actúe como El Yunque, como una asociación 

secreta, no. Fuera máscaras, salgan del clóset, o sea, ‘ya, soy fascista, ¿y 

qué?’... Como decía Fidel Velázquez: ‘Soy charro, ¿y qué?’”, contestó. 

 

“Si humanista es ser comunista, que me anoten en la lista” 

 

En el Salón Tesorería, el Ejecutivo mostró un extracto del expediente que de él 

elaboró en 1979 Miguel Nassar Haro, entonces director de la Dirección Federal 

de Seguridad (DFS), en el que aseguraba que el ahora Presidente era dirigente 

del Partido Comunista Mexicano. Manifestó que si ser humanista es ser 

comunista, “que me apunten en la lista”. 

“Miren lo que decía Nazar Haro: ‘El licenciado López Obrador y —mi amigo, el 

finado— Nabor Cornelio son dirigentes en esta entidad —Tabasco— del Partido 

Comunista Mexicano. 14 de junio del ‘79, cuando era yo director del INI (Instituto 

Nacional Indigenista). 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

 

 

“Y este policía, más temible, director de la Dirección Federal de Seguridad, era 

director de ese organismo terrible, porque ellos tuvieron que ver mucho con la 

guerra sucia en ese entonces. Pero, miren, desde entonces, ¿qué es el 

comunismo? Si ser humanista es ser comunista, que me apunten en la lista”. 

El Presidente lamentó que en España esté “retoñando” con fuerza el franquismo, 

y acusó a los dirigentes progresistas de ese país de ser “muy titubeantes” y “muy 

indefinidos”. 
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Economía crecerá 5% en promedio anual el resto 

del sexenio: AMLO 

Martes 07 septiembre 2021 / Maritza Pérez 

El presidente Andrés Manuel López Obrador se dijo convencido de que en los 

próximos tres años la economía de nuestro país se verá en desarrollo, ello al 

señalar que su gobierno buscará un crecimiento promedio de cinco por ciento 

anual hasta el fin de su mandato. 

En conferencia de prensa matutina, el mandatario destacó la situación especial, 

excepcional con la que cuenta México, pues según sus palabras “México es de 

los pocos países en el mundo en donde se puede invertir para producir bienes, 

es donde hay condiciones favorables para la inversión productiva, porque 

tenemos garantizado un mercado, el más importante del mundo”. 

Esto último en clara referencia al tratado de libre comercio que existe entre 

México Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC), sobre el cual, 

agregó el presidente, va a generar crecimiento de la inversión extranjera que 

llega a nuestro país, además de aquella inversión privada nacional, “porque la 

inversión extranjera también jala la inversión privada nacional”. 

“Está creciendo el número de empresas que se están instalando, la creación de 

empleos para la producción de exportación, ahí hay todo un potencial que va a 

beneficiar fundamentalmente al bajío y al norte, centro, bajío y norte se va a 

beneficiar mucho con el tratado porque se van a fortalecer las cadenas 

productivas”, dijo. 

Asimismo, añadió que su gobierno ve una amplia posibilidad de crecimiento 

económico en materia de turismo pese a la pandemia de Coronavirus, al igual 

que el sector agropecuario. 
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Corte perfila despenalizar el aborto en Coahuila 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Diana Lastiri 

Ocho ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) se 

pronunciaron por anular la criminalización del aborto en Coahuila, establecida 

aun para casos de violación. 

El análisis del asunto continuará hoy, pero con los ocho votos anunciados este 

lunes es suficiente para declarar inconstitucional el artículo 196 del Código Penal 

de Coahuila que establece penas de hasta tres años de cárcel a las mujeres que 

se practican abortos de manera voluntaria. 

Una vez que la Corte concluya el análisis y votación del asunto, el criterio que 

establece la inconstitucionalidad de la criminalización del aborto será obligatorio 

para todos los jueces del país que conozcan de casos en los que se intente llevar 

a la cárcel a las mujeres que interrumpen voluntariamente sus embarazos.  
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Lo anterior, debido a que con la reforma judicial aprobada se estableció un nuevo 

sistema de precedentes en el que las decisiones que tome el pleno avaladas por 

mayoría de ocho votos (calificada) y las de las salas, por mayoría de cuatro 

votos, serán obligatorias para los jueces federales y locales. 

El caso derivó de la acción de inconstitucionalidad presentada por la extinta 

Procuraduría General de la República (PGR, hoy FGR) contra cuatro artículos 

del Código Penal de Coahuila. 

El proyecto fue realizado por el ministro Luis María Aguilar Morales, quien 

propuso sobreseer sobre el artículo 13 del código debido a que ya fue reformado. 

Una vez que los ministros acordaron esto, Aguilar Morales explicó el análisis que 

realizó sobre los artículos 195 y 196, y aclaró que su propuesta, por invalidar el 

segundo de ellos, no trata de defender el derecho al aborto, sino el derecho de 

la mujeres a decidir libremente sobre su vida. 

“El tratamiento que se da a la problemática analizada en el proyecto no es de 

ninguna manera una posición de establecer o defender un supuesto derecho al 

aborto, esto creo que debe quedar muy claro, sino de manera muy específica se 

trata del derecho humano de la mujer y de las personas con capacidad de gestar 

a determinar su sentido de vida y su decisión sobre su cuerpo”, precisó el 

ministro. 

“Someto a su consideración la oportunidad para que este país y este tribunal 

constitucional de la República defiendan los derechos de la mujer y de las 

personas con capacidad de gestar para tomar la decisión sobre su vida, su 

cuerpo y su libre elección a ser o no ser madre, sin que pese sobre ella una 

sanción penal de cualquier tipo, por benigna que parezca, generándole un 

estereotipo de delincuente, cuando no debe ser así, y propiciando con ello 

imposiciones, transgresiones y discriminación sobre su libertad y sus derechos”. 

Agregó que el proyecto propone declarar que la Corte no puede adoptar una 

postura paternalista para obligar a mujeres a continuar con embarazos no 

deseados. 

“No tiene cabida, para anular el derecho a decidir, una postura de corte 

paternalista que apoye la idea de que las mujeres necesitan ser ‘protegidas’ de 

tomar ciertas decisiones sobre su plan de vida, salud sexual y reproductiva, pues 

ese acercamiento conlleva una desconsideración de la mujer como un ser 

racional, individual y autónomo, plenamente consciente de las decisiones que, 

conforme a su proyecto de vida, son las que considera más convenientes”, dijo. 

Los ocho ministros que alcanzaron a manifestar su apoyo a la propuesta, 

además del ponente Aguilar Morales, fueron Yasmín Esquivel Mossa, Arturo 

Zaldívar, Juan Luis González Alcántara Carrancá, Javier Laynez Potisek, Alberto 

Pérez Dayán, Alfredo Gutiérrez Ortiz Mena y Norma Lucía Piña Hernández. 

El ministro presidente Arturo Zaldívar se manifestó a favor del derecho de las 

mujeres a decidir y de declarar inconstitucional el artículo impugnado por la PGR. 
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“Todos estamos a favor de la vida, lo único que sucede es que unos estamos a 

favor de que la vida para las mujeres sea una en la que se respete su dignidad, 

que puedan ejercer con plenitud sus derechos”, señaló.  

Enfatizó en que el tema del aborto debe abordarse desde una perspectiva de 

derechos especialmente sensible por las consecuencias “dramáticas” que 

genera su penalización en la vida de las mujeres que son forzadas a continuar 

con embarazos no deseados. 

“Condenar a las mujeres a la cárcel, a la clandestinidad, a poner en riesgo su 

salud y su vida, no sólo es profundamente injusto, sino abiertamente 

inconstitucional”, señaló. 
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Morena y aliados van por 27 comisiones en San 

Lázaro; la de Presupuesto, "innegociable 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Fernando Damian  

La coalición Morena-PVEM-PT en la Cámara de Diputados va por al menos 27 

de las 46 comisiones ordinarias en el Palacio de San Lázaro, entre ellas las de 

Puntos Constituciones, Presupuesto, Pueblos Indígenas y Medio Ambiente, las 

cuales definió como “innegociables”. 

Así lo confirmó el coordinador de la bancada morenista en el Palacio de San 

Lázaro, Ignacio Mier, y anticipó que próximamente someterá a consideración de 

la Junta de Coordinación Política la separación de algunas comisiones, como la 

de Medio Ambiente y Cambio Climático, a fin de atender adecuadamente cada 

una de esas materias de trabajo. 

Por separado, el bloque opositor “Va por México” integrado por PAN, PRI y PRD 

se alista para negociar en conjunto la distribución de comisiones, con la 

expectativa de retener algunas como las de Hacienda, de Justicia y de Marina, 

además de pugnar por otras como las de Gobernación y de Seguridad. 

El líder parlamentario del PRD, Luis E. Cházaro, confirmó que la coalición 

demandará no sólo las comisiones que le corresponden en términos 

cuantitativos, sino también cualitativamente conforme a su representación de 40 

por ciento en la Cámara de Diputados. 

En entrevista, el coordinador morenista Ignacio Mier subrayó que al lado de sus 

aliados PVEM y PT corresponden 58 por ciento de las comisiones, es decir, 27 

de las 46, entre las que destacan las que para la mayoría parlamentaria son 

“innegociables”. 
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“Nos vamos a reservar la Comisión de Puntos Constitucionales, porque es 

fundamental, porque vamos a meter nuestras reformas, y vamos a reservarnos 

también, porque es una convicción, la de Pueblos Indígenas; la Comisión de 

Presupuesto también va a ser para nosotros, pues es muy importante para 

garantizar que los recursos para los programas sociales estén asegurados”, 

señaló. 

Mier remarcó, sin embargo, que su fracción legislativa estará también pendiente 

del trabajo en otras comisiones, como la de Hacienda, para que el presupuesto 

federal no se financie con más impuestos y tampoco con más déficit fiscal. 

“Estamos en contra de que se incrementen los impuestos, incluso utilizando a 

veces recovecos, algún artilugio o un asunto de semántica para decir ‘no, pues 

no es incremento’, pero incremento, ¡nada!, nada que signifique algo nuevo, 

distinto, diferente a lo que se tiene actualmente en la miscelánea fiscal, ¡nada!, 

cero incrementos a los impuestos, sólo la actualización conforme al índice de 

inflación”, puntualizó. 

Sostuvo que ni el gobierno federal ni Morena sacarán algo de la manga y 

reafirmó su rechazo a cualquier alza del déficit fiscal, pues actualmente sólo por 

concepto de deuda se destinan 800 mil millones de pesos al año del Presupuesto 

de Egresos. 
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“Voy a participar conforme a las reglas de 

Morena”: Ebrard sobre Presidencia 

 

Lunes 06 septiembre 2021 / Juan Luis Ramos 

El canciller Marcelo Ebrard aseguró que va a participar en la contienda de 

Morena para elegir al candidato presidencial para 2024 conforme a las reglas del 

partido. 

“Es lo que voy a hacer, participar conforme a las reglas y ya, pero declina no lo 

veo en mi horizonte, es participar”, dijo el funcionario durante su participación en 

el Expansión Summit 2021. 

Aunque el secretario de Relaciones Exteriores quiso evitar el tema de la sucesión 

presidencial al argumentar que faltan más de dos años y medio para ese 

proceso, no descartó que estará en la carrera por la candidatura. 

Sin embargo, dejó en claro que si no gana la contienda dentro de Morena no 

buscará ser candidato de otro partido político. 

“Yo no me veo afuera de Morena y de la Cuarta Transformación, sería una 

incongruencia de mi parte”, subrayó. 

Durante el foro, Ebrard aseguró que hacia el final del año México habrá recibido 

150 millones de dosis de vacunas contra Covid-19, y reconoció que ha habido 

retrasos de todos los laboratorios por distintas razones. 
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Asimismo, aceptó que ha habido diferenciales entre el número de vacunas 

adquiridas y las aplicadas, pero, dijo, esto tiene que ver con factores como el 

guardar reservas o por temas de logística para la distribución de las dosis en 

comunidades remotas, donde se llevan hasta 10 días para llegar. 

Respecto al cierre de la frontera con Estado Unidos, el Canciller mencionó que 

tiene un carácter puramente sanitario y que fue decisión del vecino país del norte 

ante el incremento que registraron en el número de contagios. 

El funcionario también se refirió al Diálogo Económico de Alto Nivel que se 

realizará entre ambos países en Washington D.C. esta semana, y refirió que 

serán cuatro los temas a abordar: infraestructura fronteriza, cadenas de valor, 

desarrollo del sur de México y la formación de especialistas en ambos lados de 

la frontera. 

Señaló que, aunque la agenda corresponde a la Secretaría de Economía, 

Relaciones Exteriores estará presente porque el diálogo es de una visión política 

hacia delante. 

Enfatizó que se propondrá al gobierno estadounidense atender el problema 

migratorio de los países centroamericanos por medio de inversiones o planes de 

migración ordenados. 

Sobre los recientes acontecimiento de autoridades abusando de migrantes en el 

sur del país, reiteró que ya hubo funcionarios dados de baja y que el gobierno de 

México no tolerará violaciones de derechos humanos en ninguna parte. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Motolinía, No. 11, Colonia Centro, C.P. 06000, Cuauhtémoc, Ciudad de México.   Tel:  55 1500 3300                                                      www.gob.mx/pa 

 

 

 

No asusta a Clouthier el pleito automotriz con EU 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Eduardo de la Rosa 

De cara al Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) que se realizará entre 

México y Estados Unidos este jueves, Tatiana Clouthier, secretaria de Economía 

(SE), afirmó que no le asusta la negociación por las diferencias que tiene nuestro 

país y Canadá con EU en el tema de las reglas de contenido regional del sector 

automotriz y aseguró que no se llegará a un panel de controversia en el T-MEC. 

Clouthier explicó que “normalmente nos asustamos mucho, tenemos que ir a 

encontrar soluciones a nuestras problemáticas y la gente se asusta y cree que 

eso es un problema. El diálogo para resolver problemas es eso, un diálogo para 

resolver cosas en las que no estamos entendiéndonos de la misma manera; y a 

mí no me asusta el diálogo, a mí no me asusta que tengamos diferencias. Me 

asusta que no tengamos mecanismos para dialogar, pero aquí los tenemos en 

el T-MEC”.  

En el encuentro binacional México también pondrá sobre la mesa temas como 

las cadenas de suministro, el desarrollo de inversión en zonas sur-sureste y 

Centroamérica, así como mujeres e infraestructura de la frontera, entre otros, 

comentó Clouthier en el foro Expansión Summit.  

Por su parte, el presidente de la American Chamber/Mexico (Amcham), Vladimiro 

de la Mora, confió en que ambos gobiernos logren en Washington el compromiso 

de generar mayor confianza y las condiciones para que las inversiones en el 

bloque de América del Norte se puedan realizar. 

De la Mora calificó de positiva esta relación bilateral porque “durante un tiempo 

vimos un impasse y últimamente hemos visto un interés de ambos gobiernos de 

acercarse y platicar”. 
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Semiconductores 

 

La secretaria de Economía mencionó que en su anterior visita a Washington se 

planteó el tema de cadenas de suministro y la escasez de semiconductores, por 

lo que se formaron grupos de trabajo que analizan traer empresas de chips, 

aunque no será una solución rápida, pues requiere de inversiones enormes. 

Ante este planteamiento, De la Mora, de Amcham, que representa a un millar de 

empresas de Estados Unidos y México, señaló que para fomentar que empresas 

como las de semiconductores se instalen en la región se necesita confianza para 

que la inversión se pueda dar “y ver dónde hace sentido tenerla en 

Norteamérica”. 

“Esperamos el compromiso de ambos gobiernos. Para generar semiconductores 

se requieren inversiones multimillonarias, por eso los proveedores de este tipo 

de componentes son un par en el mundo. Es cuestión de seguridad poder tener 

mayor proveedores, no solamente se requiere de uno solo sino de múltiples 

proveedores en este caso”, aseveró De la Mora. 

El problema de los chips mantiene en jaque a la industria automotriz a escala 

mundial. En conferencia de prensa, Fausto Cuevas, director de la Asociación 

Mexicana de la Industria Automotriz, informó que el desabasto continuará por lo 

que resta de este año, por lo que la fabricación de autos nuevos oscilará los 3 

millones, “nuestra expectativa es que los volúmenes de este año estarán 

cercanos a 2020”. 

Para Cuevas la expectativa de crecer 12 por ciento “difícilmente se va a lograr”.  

 

Competencia económica 

 

La Comisión Federal de Competencia Económica (Cofece) señaló que uno de 

los temas de la agenda en el Diálogo de Alto Nivel es la prosperidad económica 

sostenida. 

Aseguró que una falta real de competencia económica en diversos sectores y 

mercados en común entre México y Estados Unidos afecta a ambos, pues están 

muy ligadas por el intercambio comercial. 

En su Agenda coincidente de competencia para la prosperidad México y EU, 

Cofece recordó que en EU se publicó una Orden Ejecutiva que promueve la 

competencia en su país, al señalar que la prosperidad económica sostenida 

requiere de una economía abierta y competitiva. También explicó que, al analizar 

mercados relevantes, dio recomendaciones para que empresas gocen de los 

beneficios de la competencia. 
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Aureoles: TEPJF debe anular comicios 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Víctor Gamboa 

El gobernador de Michoacán, Silvano Aureoles, insistió en la urgencia de que el 

Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) anule los comicios 

del pasado 6 de junio en ese estado, pues “fue una narcoelección”, donde se 

violó el derecho de los ciudadanos a elegir y ser electos de manera libre. 

En conferencia en el Club de Periodistas, en la Ciudad de México, Aureoles 

Conejo denunció que esas fueron las elecciones más violentas de la historia, con 

91 políticos asesinados y en las que muchos candidatos fueron amenazados por 

la delincuencia para que no se registraran o se bajaran de la contienda. 

Presentó evidencias de la injerencia del crimen organizado, a través de videos y 

audios con testimonios de las irregularidades registradas, como el robo de urnas 

y la existencia de casillas a las que llegaron urnas previamente rellenas con 

boletas marcadas en favor de los candidatos de Morena, partido que ganó en los 

municipios con mayor presencia de los narcotraficantes. 
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Aseguró que la delincuencia organizada ya encontró el modelo, aprendió a 

robarse las elecciones y está más empoderada: “El crimen organizado encontró 

un nicho de oportunidad en el partido del Presidente y en la tolerancia con los 

delincuentes”, dijo. 

Reafirmó que confía plenamente en que los magistrados de la Sala Superior del 

TEPJF actuarán conforme a derecho para anular las elecciones, que fueron 

secuestradas por el crimen organizado, con la complacencia y permisibilidad del 

gobierno federal, insistió. 

“Muchas de estas elecciones deberían anularse porque no podemos permitir que 

los poderes fácticos se coloquen por encima de las instituciones”, advirtió el 

mandatario michoacano. 
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Chocan 382 mil 371 migrantes con muro militar 

de la 4T 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Redacción 

Entre enero de 2019 y julio de 2021 —durante la administración del presidente 

Andrés Manuel López Obrador—, al menos 382 mil 371 migrantes han sido 

detenidos por personal federal y llevados a estaciones del Instituto Nacional de 

Migración (INM), por no acreditar su estancia legal en el país; del total, 146 mil 

958 se han registrado en Chiapas, según cifras de la Secretaría de Gobernación 

(Segob). 

Mientras que el estado de fuerza compuesto por la Guardia Nacional, Ejército y 

Armada asignado al Plan de Migración y Desarrollo en la Frontera Norte y Sur 

asciende a 28 mil 461, las quejas contra el INM presentadas ante la Comisión 

Nacional de Derechos Humanos (CNDH) durante estos casi tres años suman 2 

mil 611; 650 fueron en Chiapas. 
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Para activistas, académicos y expertos en asuntos migratorios, el gobierno ha 

levantado un muro con esencia militar para detener los flujos migratorios de los 

sectores más vulnerables de centroamericanos y caribeños, sin que haya 

controles sobre la actuación del personal del INM, Guardia Nacional y Fuerzas 

Armadas para evitar violaciones a los derechos humanos. Piden que el sector 

sea protegido. 

Según cifras del INM —adscrito a Gobernación—, en 2019 fueron llevados a 

estaciones migratorias 182 mil 940 extranjeros, mientras que en 2020 —en 

medio de la crisis sanitaria— fueron 82 mil 379. 

Entre enero y julio de este año, se han presentado 117 mil 52 casos de ingresos 

a las estaciones migratorias de extranjeros que no acreditaron su estancia legal, 

de los cuales 38 mil 622 ocurrieron en Chiapas, seguido de Tamaulipas, con 14 

mil 568; Veracruz, 8 mil 543; Tabasco, 8 mil 358; Coahuila, 6 mil 330, y Nuevo 

León, con 6 mil 310. 

De los 117 mil 52 extranjeros asegurados por el Instituto Nacional de Migración 

en los primeros siete meses de este año, 56 mil 156 son de origen hondureño; 

35 mil 849 provienen de Guatemala; 9 mil 454, de El Salvador, mientras que de 

Nicaragua se aseguraron 4 mil 673; de Haití, 3 mil 813, y de Cuba, 2 mil 6. 

En los últimos 10 días, personal de la Guardia Nacional y del Instituto Nacional 

de Migración han desmantelado las caravanas y detenido por la fuerza a los 

migrantes, principalmente haitianos y centroamericanos, quienes se 

encontraban varados en Tapachula, Chiapas, y que no habían podido seguir su 

camino rumbo a Estados Unidos por no contar con documentos que debe expedir 

la Comisión Mexicana de Ayuda a Refugiados (Comar). 

El pasado 28 de agosto, elementos de la Guardia Nacional y del INM intentaron 

desmantelar una caravana de migrantes, principalmente haitianos, quienes 

comenzaron su caminata en Tapachula. A unos 15 kilómetros de Huixtla, donde 

se encontraba el presidente Andrés Manuel López Obrador, en el marco de una 

gira de trabajo por la entidad, los agentes replegaron con escudos antimotines a 

los extranjeros. 

Desde ese día, han sido constantes las imágenes y acusaciones contra personal 

del gobierno federal por trato inhumano contra migrantes que buscan seguir su 

camino hacia Estados Unidos y que se encuentran varados en Chiapas en 

espera de documentos oficiales que amparen su situación migratoria en el país. 

“Es un muro de soldados” 

En entrevista con EL UNIVERSAL, Ana Saiz Valenzuela, directora General de la 

organización civil Sin Fronteras, pone énfasis en que ningún muro compuesto 

por soldados podrá detener la migración forzada de Centroamérica y el Caribe. 

Afirmó que el Instituto Nacional de Migración se encuentra fuera de control en 

Chiapas, pues la situación de los migrantes varados en esa entidad se ha 

agravado durante los últimos días.  
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“Desde el despliegue de la Guardia Nacional, desde que cambió el discurso el 

actual gobierno, muy notablemente por los famosos tuitazos del expresidente 

[Donald] Trump, desde entonces cambió radicalmente el discurso del gobierno 

actual. 

“A partir de entonces, la política trata de contener a las personas migrantes con 

soldados, que ahorita son Guardia Nacional, [elementos que] cuentan con 

entrenamiento militar. 

“Ha quedado claro que que a la migración forzada no la va a defender ni un muro, 

ni unos soldados, ni guardias nacionales. 

“A la migración forzada lo que se le tiene que dar es una manera segura de existir 

y una manera digna de vivir, pues precisamente [los migrantes] donde están no 

se pueden quedar. 

“La gente no lo hace por opción, se ha manejado y oímos al canciller [Marcelo] 

Ebrard referirse a la migración de Afganistán, que necesitan asilo por 

persecución, [mientras que] a la migración centroamericana se refiere como 

migración económica y ese no es el caso”, aseguró. 

“Mucha de la gente que migra tenía trabajo en su lugar de origen. Es una cuestión 

sobre que no tienen condiciones para sobrevivir. Si uno lo considera como 

migración forzada, como en muchos casos, pues no hay condiciones para 

detener a las personas con soldados”, comentó. 

Saiz Valenzuela se pronunció por atacar las causas estructurales de la 

migración, pero aclaró que con programas como Sembrando Vida no se puede 

atender la emergencia. 

Recalcó que se ha intentado hacer un muro con la Guardia Nacional, “pero no 

tiene posibilidades de éxito frente a la migración forzosa”, por lo que la gente 

buscará salvarse y seguir su tránsito hacia el norte. 

En entrevista por separado, Ana Lorena Delgadillo, directora ejecutiva de la 

Fundación para la Justicia y el Estado Democrático de Derecho, sostuvo que hay 

un cambio en la política migratoria del país desde que el gobierno federal, tras 

firmar un acuerdo con Estados Unidos para ampliar el programa Quédate en 

México, decidió utilizar a la Guardia Nacional para tareas migratorias y con ello 

formar un muro en las fronteras norte y sur. 

“Seguimos con esta tendencia que dejó muy marcada nuestro país de los 

acuerdos que se hicieron en su momento con Donald Trump y que se hicieron 

para frenar la migración. 

“Después nos llega la pandemia y como que un poco se tranquilizó la cosa 

porque no había flujo migratorio, pero era de esperarse que después de que se 

abrieran las fronteras iba a venir una migración mayor. Ahora con el nuevo 

gobierno de Joe Biden no ha cambiado la tendencia. 
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“Nosotros estuvimos hace unos días documentando unos casos en el sur, en 

Chiapas, y lo que pudimos ver era, primero, la tremenda situación a la que se 

enfrentan estas personas al no tener ninguna condición de vida digna. Estaban 

pasado hambre, la gente está pasando una situación muy delicada.  

“Aun en pandemia, con el tema de salud y una atención plena, no es raro que la 

gente se haya desesperado para lograr encontrar condiciones de vida digna que 

el gobierno debió haberles dado, pues son solicitantes de asilo la mayoría”, 

comentó. Consideró que además se incrementa la violencia por el tema racial: 

“Creo que es lo que estamos viendo, pues para una persona afrodescendiente 

es muchísimo más difícil transitar de manera segura en México”. 

Enfatizó que en el país no se tiene ningún mecanismo de control y de supervisión 

para las tareas que están llevando a cabo los militares que fueron incorporados 

a la Guardia Nacional, “quienes además, consideramos, no deberían utilizarse 

para temas tan delicados, como la detención de personas migrantes solicitantes 

de asilo”. Advirtió: “Mientras no tengamos control y sancione a violaciones a 

derechos, pues la tendencia seguirá ocurriendo. Lo estructural es que tenemos 

a la fuerza militar haciendo tareas de seguridad, que tenemos a la fuerza militar 

haciendo tareas de investigación, que tenemos una tremenda impunidad. 

“Hay violaciones contra poblaciones que son muy vulnerables del país, como la 

gente del sur, sin que haya una consecuencia para los servidores públicos que 

están vulnerando los derechos humanos”, concluyó. 

A su vez, Tonatiuh Guillén, profesor del Programa Universitario de Estudios del 

Desarrollo de la UNAM, consideró que la Guardia Nacional y el Instituto Nacional 

de Migración tienen una atención focalizada en Chiapas, para contener al grupo 

más vulnerable de migrantes. 

El experto en temas migratorios pidió separar dos grandes movimeintos 

migratorios: el que es visible y más vulnerable, que ha intentado hacer 

caravanas, y otro, que es el oculto, mucho más grande y que acude a grupos de 

traficantes de personas para cruzar el país, situación que es posible que al mes 

lleguen a la frontera sur de Estados Unidos hasta 150 mil centroamericanos. 

“México no está conteniendo un flujo mayoritario. La Guardia y Migración no se 

está concentrado en el flujo mayoritario, que desgraciadamente es explotado por 

los grupos criminales, sino en la población más vulnerable y de pocos recursos”, 

indicó. 

En ese sentido, enfatizó que la Guardia Nacional tiene principios y normas que 

no deben rebasarse y proteger los derechos humanos de latinoamericanos. 

“Hay momentos que merecen tres cosas: el cese inmediato de quienes violan las 

normas, presentar denuncias penales y el deber del Estado para proteger a los 

migrantes”, indicó. 

Por último, consideró necesaria una reflexión interna de las autoridades para que 

haya más respeto a los migrantes. 
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Contener contagios en escuelas, el reto: expertas 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Maritza Pérez 

A una semana del regreso a clases presenciales a nivel nacional, los retos y 

lecciones por aprender son vastos, ya que aunque los contagios al interior de las 

escuelas es tema prioritario, no se debe pensar en un nuevo cierre de los centros 

educativos, ya que el continuo aprendizaje y desarrollo socioemocional que 

otorgan las instituciones educativas a los menores es de igual prioridad, 

señalaron expertas en la materia. 

Tanía Ramírez Hernández, directora ejecutiva de la Red por los Derechos de la 

Infancia en México (REDIM), indicó que el regreso a las escuelas y lo que ello 

implica no era un asunto que iba a quedar resuelto el 30 de agosto, ya que es 

evidente que se trata de un proceso gradual que se debe ir atendiendo según los 

estándares y lecciones aprendidas en las próximas semanas o meses, las 

cuales, también deben ser objeto de modificación a través de un diálogo 

nacional.  
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“Esa capacidad de adaptación va a tener que estar instalada en el país a partir 

de un amplio diálogo nacional, donde haya el reconocimiento de todas las voces 

(...) para que este retorno, que no es ni de un día ni una semana, sino paulatino, 

pueda ir avanzando”, expresó. 

Para la también defensora de los derechos de la infancia mexicana, existen 

diversos diagnósticos que se deben tomar en cuenta luego del regreso a las 

aulas, entre ello, el analizar las necesidades de cada plantel, y las dinámicas 

humanas de éstos. 

Además de una nueva adaptación de los contenidos escolares, ya que se debe 

abrir un espacio para que los alumnos entiendan lo que pasa en su entorno social 

a raíz de la pandemia, pero todo ello, con la idea de continuar con las clases. 

“Seguimos pensando que el retorno es necesario (...) es momento de reinventar 

la vida en las escuelas, de pensar en los cómo y no en los por qué no y sobre 

todo, haciéndonos cargo de que en realidad, tristemente todos los datos indican 

que las violencias que están viviendo los menores fuera de sus escuelas es más 

grave que la posibilidad del contagio”, añadió.  

Por otro lado, Ramírez Hernández lamentó la enorme alarma que causó el 

retorno a clases. 

“Eso nos habla de que se estigmatizó el espacio escolar y que una vez más, en 

México, un país adulto centrista, sigue viendo a sus menores como incompletos, 

incapaces, y como personas que no están enteramente habilitadas para 

comprender y respetar las medidas sanitarias”, enfatizó.  

 

Logística 

 

Por su parte, Fátima Masse, directora de Sociedad incluyente del Instituto 

Mexicano para la Competitividad (IMCO), reconoció que a una semana del 

regreso a las aulas se mantiene un escenario de incertidumbre, aunque, existe 

mayor claridad de lo que está sucediendo al interior de cada escuela.  

La experta añadió que el principal desafío está en la logística que deben 

emprender las escuelas, lo cual va de la mano de aquello que era inevitable: los 

contagios en los centros educativos. 

“Los primeros casos muestran que existe una reacción diferenciada en materia 

de protocolos que tiene cada escuela y estado, sin embargo, el reto aquí no es 

que haya casos en una comunidad educativa, y no es una razón para decir que 

fracasaron las clases presenciales, pues el reto es cómo lograr contener y aislar 

esos casos y que la escuela no se vuelva un centro de contagios”, consideró.  

Además, agregó que “es parte de toda la incertidumbre que hay (...) pero cada 

estado debe adaptar los lineamientos que ofrece la SEP a su propio centro y así 

tomar decisiones en función de la evidencia que tiene”.  
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Consideró que la lección hoy en día es no perder el tiempo, y hacer las cosas de 

manera planeada, coordinada y no solo centrarse en el tema sanitario, porque 

sin duda hoy es la prioridad, pero la razón por la que los niños van a la escuela 

es para aprender y continuar su desarrollo socioemocional.  

“Y si no mejoramos la planeación en torno a lo que se requiere, a cómo lograr 

metas de aprendizaje y garantizar los prioritarios, realmente vamos a estar 

perdiendo el tiempo (...) sobre todo por el futuro profesional de estas nuevas 

generaciones”. 

 

Detectan alumnos infectados 

 

A nivel nacional, entidades como Nuevo León, Jalisco, San Luis Potosí, Morelos, 

Guanajuato, Tabasco, entre otras, han presentado a lo largo de estos días casos 

de coronavirus entre la comunidad escolar, lo que provocó en algunos casos el 

cierre de las instituciones educativas, sin embargo, en muchos de estos 

contagios no se han logrado confirmar que se hayan dado al interior de los 

planteles. 

El caso más reciente, se dio en el estado de Tabasco, donde fueron detectados 

58 casos de Covid-19 en los planteles de la entidad. 

Todo apunta a que “los niños se contagiaron en sus casas” y no presentaban 

síntomas, dijeron las autoridades sanitarias de aquella entidad. 

Cabe señalar que dichos contagios se detectaron luego de un plan piloto donde 

los menores eran estudiados al interior de las escuelas. 

 

Abandono 

 

En el tercer informe de labores, la SEP detalló que el abandono escolar en el 

pasado ciclo escolar fue de 0.4% para los alumnos de educación primaria; la 

dependencia federal prevé que este porcentaje se mantenga para este periodo 

educativo 2021-2022. 

En cuanto al segmento de alumnos de secundaria, el documento abundó que el 

abandono fue de 2.7%, las previsiones para el actual curso es de 1.4%, es decir 

se espera que un número menor de jóvenes no dejen las clases. 

Por otro lado, la SEP dio a conocer que, si se compara el ciclo escolar anterior 

con el actual, se presenta una disminución de 656,000 alumnos, 1,572 escuelas 

y más de 15,000 docentes a nivel nacional, lo anterior es equivalente a una 

disminución de 2.6; 0.7; y 1.3%, respectivamente. 

Para llegar a las anteriores cifras, se mide el porcentaje alumnos matriculados 

que abandonan la escuela de un ciclo escolar a otro. 
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Morena gastó 2 mdp para celebrar a AMLO en el 

Auditorio 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Redacción 

Pese a su discurso de austeridad, el Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de 

Morena, a través de su Secretaría de Finanzas, gastó 2 millones 153 mil 928.83 

pesos por la renta del Auditorio Nacional, donde el pasado 1 de julio la dirigencia 

encabezó una fiesta para la militancia, a fin de celebrar el tercer año de la victoria 

presidencial de Andrés Manuel López Obrador. 

Así lo señalan las cláusulas Segunda y Tercera del contrato denominado 

Asamblea informativa de Morena Tres Años de Victorias del Pueblo, en manos 

de EL UNIVERSAL, que fue firmado entre los representantes del Fideicomiso 

para el Uso y Aprovechamiento del Auditorio Nacional (FUAAN), Jorge Enrique 

Parlange Hemkes y Francisco Javier Serrano Carreto, y Francisco Javier 

Cabiedes Uranga, delegado en funciones de la Secretaría de Finanzas del CEN 

de Morena. 
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“Por la prestación de los servicios especiales y complementarios de producción 

a que alude la cláusula siguiente, y por la impresión de 4,500 [cuatro mil 500] 

boletos, el PROMOTOR deberá pagar al FUAAN la cantidad de $1,856,835.20 

[un millón ochocientos cincuenta y seis mil ochocientos treinta y cinco pesos 

20/100 M.N.], más el Impuesto al Valor Agregado [IVA] por la cantidad de 

$297,093.63 [doscientos noventa y siete mil noventa y tres pesos 63/100 M.N.], 

lo que hace un importe total por $2,153,928.83 [dos millones ciento cincuenta y 

tres mil novecientos veintiocho pesos 83/100 M.N]”, establecen en el contrato. 

Caso similar ocurrió en 2013, cuando la entonces Secretaría de Desarrollo 

Social, hoy Secretaría de Bienestar, rentó el lugar para realizar el concierto 

Compartamos la música, erradiquemos el hambre. En aquel entonces la 

dependencia federal pagó un millón 263,847 pesos. 

El convenio de Morena contempló el uso del Coloso de Reforma de las 12:00 a 

las 20:00 horas del 30 de junio de 2021 y de las 2:00 horas del 1 de julio a las 

2:00 horas del 2 de julio. 

También se estableció que el evento político como tal “no podrá ser mayor a dos 

horas”, pero en realidad duró dos horas con 40 minutos. 

Se convino el uso obligatorio de cubrebocas durante toda la permanencia de los 

asistentes, así como garantizar la distancia mínima de 1.5 metros, cosa que 

tampoco ocurrió, pues incluso se observó a funcionarios como el gobernador de 

Veracruz, Cuitláhuac García, y la gobernadora electa de Colima, Indira Vizcaíno, 

quienes se animaron a bailar cuando tocaron una cumbia que es el himno de 

Morena. 

La sana distancia también se olvidó, pues entre los más saludados y abrazados 

fueron Mario Delgado Carrillo, Claudia Sheinbaum Pardo, María Luisa Albores, 

Jesús Ramírez Cuevas, Alejandra Frausto, Zoé Robledo Aburto, Luisa María 

Alcalde Luján, Citlalli Hernández, Layda Sansores y Santiago Nieto Castillo, 

entre otros. 

El pago por renta del recinto contempló el uso del foro, camerinos, oficinas y 

lobby. 

El Auditorio Nacional se rentó para 4 mil 500 lugares, pero el día del evento 

asistieron “un aproximado de tres mil personas”, de acuerdo con la respuesta de 

Morena a una solicitud de información: “Siendo importante señalar que no se 

tiene el número exacto de asistentes, ya que contractualmente no se establece 

la obligación de generar un registro de ese tipo”, señaló. 

 

Intermediarios ocultan datos 

 

Además del acto en el Auditorio Nacional, Morena realizó cuatro eventos en el 

hotel Hilton Alameda, ubicado sobre Paseo de la Reforma en la Ciudad de 

México, los cuales fueron contratados por intermediarios, motivo por el que los 

contratos fueron negados a petición de este rotativo.  
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El pasado 6 de junio el partido guinda instaló su “búnker” para monitorear los 

resultados de las elecciones que se desarrollaron en 15 entidades de la 

República Mexicana en ese lugar. Ahí, el dirigente nacional, Mario Delgado 

Carrillo, y los integrantes del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) se hicieron de 

varias oficinas privadas para estar al tanto del proceso, mientras que en tres 

salones contiguos del hotel se instaló una sala de prensa, un centro de monitoreo 

del partido y un comedor para los asistentes, que incluyó desayuno, comida, 

cena y servicio de catering o banquetería. 

El pasado 17 de junio, las dirigencias de Morena, PT y PVEM se reunieron con 

sus diputados electos provenientes de todo el país; 1 de julio, previo al acto Tres 

Años de Victorias del Pueblo, Delgado Carrillo se reunió en el mismo hotel con 

692 alcaldes electos pertenecientes a Morena; mientras que el pasado 15 de 

junio, los diputados electos del partido guinda recibieron un taller de formación 

política que duró cuatro días también en el hotel Hilton de Reforma. 

En todos los casos se desconoce si los invitados pagaron su viaje y hospedaje 

por sus medios o si recibieron algún apoyo de Morena. 

EL UNIVERSAL solicitó los contratos con el Hilton vía transparencia, pero en las 

cuatro ocasiones se negó la información: “Este Comité Ejecutivo Nacional de 

Morena, no celebró ningún tipo de contrato con el hotel Hilton para la realización 

del evento solicitado”, señala un oficio. 

El partido reconoció que los contratos se firmaron mediante un intermediario, lo 

que les permite evadir la Ley General de Transparencia y Acceso a la 

Información Pública, la cual establece que no existe obligación de dar respuesta 

a una solicitud cuando el acto no haya sido contraído directamente por el sujeto 

obligado:  

“Lo anterior es así, toda vez que la realización de dicho evento fue organizado 

por un tercero que se encargó de la logística del evento”, precisa la respuesta. 
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Inundaciones en Ecatepec, Estado de México, 

dejan dos muertos; hay 19 colonias afectadas 

 

Lunes 06 septiembre 2021 / Redacción 

Las fuertes lluvias de esta tarde provocaron inundaciones en colonias y 

vialidades del municipio de Ecatepec, Estado de México, donde han muerto ya 

dos personas. 

Victoria Arriaga Ramírez, directora de Protección Civil y Bomberos de Ecatepec, 

confirmó los fallecimientos, un hombre y una mujer que fueron arrastrados por la 

corriente. 

“Se estableció una mesa con los tres órdenes de gobierno para tomar decisiones 

amplias y concretas para poder mitigar de una forma inmediata esta situación”, 

dijo a Telediario. 

De acuerdo con Arriaga Ramírez, las principales afectaciones están en las vías 

López Portillo, San Cristóbal Centro, Cerro de Guadalupe y toda la Vía Morelos. 

También estimó que hay 19 colonias afectadas, con entre 120 y 150 mil 

habitantes. 

El Organismo Operador del Sistema de Agua Potable, Alcantarillado y 

Saneamiento del Municipio de Ecatepec y el alcalde, Fernando Vilchis, dijeron 

haber activado un plan de emergencia, pero sin detallar saldos, hasta ahora. 

Las autoridades pusieron a disposición los teléfonos 55 5116 4415 y 55 5116 

4416 para atender reportes de emergencia.  
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Los videos tomados por vecinos muestran cómo la corriente se lleva autos e 

inunda casas y negocios. Incluso, uno de ellos muestra a personas rescatando 

a un bebé. 

La semana pasada, la tormenta tropical ‘Nora’ tomó fuerza de huracán cerca de 

las costas de México y provocó dejó derrumbes de bardas, el desbordamiento 

del Rio Chuquiapan, daños en carreteras, inundaciones y deslaves en 

Michoacán. 

Lo que hacemos en Animal Político requiere de periodistas profesionales, trabajo 

en equipo, mantener diálogo con los lectores y algo muy importante: 

independencia. Tú puedes ayudarnos a seguir. Sé parte del equipo. Suscríbete 

a Animal Político, recibe beneficios y apoya el periodismo libre. 
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CDMX cerrará el 2021 con un crecimiento de 6% 

del PIB: Claudia Sheinbaum 

 

Lunes 06 septiembre 2021 / Camila Ayala Espinosa 

La jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, estimó 

que para el cierre del 2021 la economía capitalina crezca alrededor de 6%, 

derivado del avance del plan de reactivación económica y del proceso de 

vacunación contra el Covid-19.  
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“La Ciudad de México representa alrededor del 17% del Producto Interno Bruto 

(nacional) y se hace una estimación de que el país va a crecer al 6%, estaríamos 

en una situación similar”, expuso en entrevista con medios. 

Sin dejar de reconocer que la urbe fue la entidad más afectada por la pandemia, 

cuyos efectos negativos se observan en la tasa de desempleo, la mandataria 

manifestó que también se busca cerrar el año con la recuperación de todos los 

empleos perdidos y regresar a los niveles del 2019. 

Remarcó que la recuperación se está generando a partir del sector de la 

construcción, el cual está teniendo un mayor impulso y también de la reactivación 

de más comercios.  

Además, el factor diferencial que ayuda a cumplir estas metas es que 90% de la 

población mayor de 18 años ya cuenta con una dosis de la vacuna. 

Agregó que el sector privado ha ayudado para lograr la recuperación económica, 

a través de apegarse a los protocolos sanitarios en la reactivación. 

En julio pasado, Claudia Sheinbaum presentó un nuevo plan de reactivación 

económica, que consiste en retomar acciones previas y en que se tenga a la 

construcción como eje esencial, además de que se logre la vacunación de toda 

la población capitalina. 

El nuevo plan de reactivación económica se centra en 10 ejes de acción para 

cambiar el efecto negativo en la economía por el Covid-19. 

Los ejes prioritarios son: garantizar la vacunación para toda la población; apoyo 

al ingreso de las familias y las mipymes; inversión pública en movilidad, agua e 

infraestructura social; reactivación de la construcción; proyectos estratégicos con 

privados; reactivación turística y cultural; impulso a Vallejo-i; reactivación del 

Centro Histórico; economía circular y energías limpias, y ciudad segura. 

Estos ejes respetan lo presentado en septiembre del 2020, del Plan de 

Reactivación Económica para el Bienestar de la Ciudad de México, el cual 

contempló una inversión privada por 75,000 millones de pesos y la meta de crear 

300,000 empleos directos. 

 

Paso al amarillo 

 

Sheinbaum Pardo destacó que la capital del país pasó este lunes al color amarillo 

del semáforo epidemiológico, ya que con este retorno mejora el panorama 

porque se permite la reapertura de más actividades (como los establecimientos 

mercantiles con giro de bebidas alcohólicas). 

Esto se suma al reciente anuncio de la Secretaría de Desarrollo Económico 

(Sedeco), que informó que con esta reapertura por primera vez en casi un año y 

medio todas las ramas económicas de la urbe estarán abiertas al 100 por ciento. 

El titular de la Sedeco, Fadlala Akabani, proyectó que retomen actividades 992 

bares y cantinas y 61 antros, discotecas y similares. Se estima el regreso a 

laborar de más de 20,000 personas.  
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“La reapertura de toda la actividad económica en la capital representa más de 

474,000 unidades funcionando y, según la ENOE al segundo trimestre del 2021, 

4.1 millones de personas de la PEA, que en su conjunto dejarán una derrama 

económica de 179,650 millones de pesos”, planteó. 

Además de bares, cantinas, antros, discotecas u homólogos, así como salones 

de fiesta, también se permite desde este lunes que los eventos masivos 

(deportivos, culturales, espectáculos, conciertos u homólogos) operen con un 

aforo máximo de 75 por ciento. 

De igual forma, los corporativos y oficinas del sector privado podrán operar con 

un aforo máximo de 80% de su plantilla laboral. 

 

UNACDMX revisa futuro presupuestal 

 

Derivado del primer encuentro entre los próximos alcaldes y la jefa de Gobierno, 

Claudia Sheinbaum Pardo, la Unión de Alcaldías de la Ciudad de México 

(UNACDMX) informó que uno de los temas prioritarios que analizaron fue el 

presupuesto a recibir en los últimos tres meses de este año y el monto con el 

que se contará para el 2022. 

En conferencia de prensa, la vocera de la UNACDMX, Sandra Cuevas Nieves, 

sin dejar de calificar de positivo el diálogo con Claudia Sheinbaum, expuso que 

necesitan ver con cuántos recursos se cuentan para atender los rubros de 

seguridad pública, drenaje, alumbrado, bacheo, abastecimiento de agua y 

mantenimiento a escuelas públicas. 

La también alcaldesa electa de Cuauhtémoc ahondó en que atenderán las 

necesidades de los ciudadanos con el presupuesto que reciban para este fin de 

año, aunque destacó que se deben revisar las acciones de las administraciones 

salientes por su política de austeridad. 

El alcalde electo en Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe, dijo que cuentan con un 

diagnóstico de cada alcaldía para saber lo que se tiene. Comentó que su 

demarcación tiene 83 millones de pesos de déficit y 50 millones de adeudos por 

concepto de uso de agua. 

Sandra Cuevas destacó que se alcanzaron cuatros acuerdos con la jefa de 

Gobierno en favor de los más de 550,000 habitantes de la demarcación y de los 

más de 6 millones de visitantes diarios que la Cuauhtémoc recibe. 

Los puntos son una estrategia de seguridad pública para disminuir los índices 

delictivos en un tiempo récord; lograr la reactivación económica, empezando por 

la remodelación y modernización de los 39 mercados públicos; vigilar los 

permisos y licencias a desarrolladoras inmobiliarias y establecimientos 

mercantiles, y tener un presupuesto suficiente para pagar tiempo extra a la base 

sindical. 
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Ya no hay tensiones con Sheinbaum, afirma 

UNACDMX 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Héctor Cruz 

La Unión de Alcaldías de la Ciudad de México (UNACDMX) aseguró que “ya no 

hay tensión” con la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum Pardo, con quien la 

mayoría tuvo oportunidad de reunirse desde el pasado 2 y 3 del presente mes, y 

la tarde de este lunes lo hicieron los representantes de Cuajimalpa y Tlalpan. 

Manifestaron que le dejaron en claro a la mandataria local que los temas de sus 

demarcaciones los tratarán “de manera directa” con ella, aunque no desconocen 

al secretario de Gobierno, Martí Batres, pero aclararon que sólo acudirán a él si 

así lo dispone la jefa capitalina. 

Coincidieron en que durante su entrevista privada e individual, los alcaldes 

electos le solicitaron a Sheinbaum Pardo les otorgue presupuesto suficiente para 

concluir los tres meses de administración que les restan, toda vez que toman 

posesión el 1 de octubre, así como para 2022. 
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Además, coincidieron en que cada uno le dejó en claro a la jefa de Gobierno que 

no negociarán en lo “oscurito” con ninguna autoridad, sino que habrá diálogo 

respetuoso e institucional. 

Sin embargo, Margarita Saldaña, de Azcapotzalco, reveló que “me comentó 

[Claudia Sheinbaum] que entraríamos prácticamente con lo que quede del 

presupuesto participativo. Pero como apenas inició la transición, no sabemos en 

qué situación económica y presupuestal estamos quedando”. 

En tanto, el alcalde electo de Miguel Hidalgo, Mauricio Tabe Echartea, apuntó 

que el tema le preocupa, “pues encontramos un déficit presupuestal de 83 

millones de pesos en la alcaldía; es decir, lo comprometido y lo ejercido 

sobrepasa el presupuesto para 2021”, aseguró. 

El excoordinador del PAN en el Congreso local añadió que “hay una 

preocupación de con qué recursos vamos a operar en los primeros tres meses, 

principalmente concentrado en 50 millones de pesos de adeudo de agua”. 

Mientras que Lía Limón García, alcaldesa electa en Álvaro Obregón, puntualizó 

que exigió a la mandataria capitalina dejar de mermar las facultades de los 

alcaldes, además de que es necesaria la ampliación de los contratos de 

seguridad pública hasta diciembre. 

De igual forma, los alcaldes electos reiteraron que denunciarán ante las 

instancias correspondientes, en caso de encontrar irregularidades durante las 

mesas de transición con los actuales funcionarios públicos, las cuales iniciaron 

el pasado 1 de septiembre. 

Al evento acudieron los alcaldes Lía Limón, de Álvaro Obregón; Margarita 

Saldaña, de Azcapotzalco; Giovani Gutiérrez, de Coyoacán; Adrián Rubalcava, 

de Cuajimalpa; Luis Gerardo Quijano, de Magdalena Contreras; Mauricio Tabe, 

de Miguel Hidalgo, y Sandra Cuevas, de Cuauhtémoc. 

Los ausentes fueron Santiago Taboada, de Benito Juárez, y Alfa González, de 

Tlalpan, aunque esta última porque a las 10:00 horas tuvo reunión con 

Sheinbaum. 

A su vez, la todavía “vocera” de la UNACDMX —cuyo cargo este lunes cedió a 

Lía Limón—, Sandra Xantall Cuevas Nieves, calificó de positivo el diálogo con la 

jefa de Gobierno. 

Sin embargo, reveló que los nueve alcaldes electos de oposición le aclararon 

que el cumplimiento de acuerdos será lo que garantice la gobernabilidad. 
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Los talibanes aseguran el control de todo 

Afganistán 

 

Martes 07 septiembre 2021 / Agencia 

Kabul. -  Los talibanes aseguraron que controlan todo Afganistán, tras afirmar 

haber capturado el valle de Panjshir, donde el jefe de la resistencia local Ahmad 

Massoud llamó a levantarse contra el nuevo régimen. 

Tras su fulminante victoria sobre las tropas gubernamentales en agosto y la 

retirada de Estados Unidos hace una semana tras 20 años de guerra, los 

talibanes buscaban sofocar la resistencia parapetada en el montañoso valle del 

Panjshir, cercano a Kabul. “Con esta victoria, nuestro país salió por completo de 

la ciénaga de la guerra. La gente vivirá ahora en libertad, paz y prosperidad”, 

afirmó el principal vocero del movimiento islamista, Zabihullah Mujahid.  

El jefe del Frente Nacional de Resistencia (FNR), Ahmad Ma-ssoud, hijo del 

comandante Massoud, respondió a los talibanes llamando a la población a 

“levantarse por la dignidad, la libertad y la prosperidad” de Afganistán. El FNR 

dice retener posiciones estratégicas en la zona y continuar con su lucha. 
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De su lado, en conferencia de prensa, el vocero de los talibanes advirtió ante 

nuevos intentos de insurgencia y llamó a los antiguos efectivos de las fuerzas 

armadas a integrarse en las tropas de su régimen. “El Emirato Islámico es muy 

sensible ante las insurgencias. Cualquiera que intente iniciar una insurgencia 

será atacado con firmeza. No permitiremos otra”, advirtió. 

 

Segregan educación 

 

Las universidades privadas de Kabul estaban prácticamente vacías después de 

que los talibanes impusieran la segregación por sexo en las aulas y el porte del 

nicab para las mujeres. “No hay nadie, no hay estudiantes”, dijeron a la agencia 

AFP por la mañana los guardias de dos planteles. Otras dos universidades 

señalaron una asistencia baja. 

“Ni siquiera sabemos si siguen en el país”, añadieron. Decenas de miles de 

afganos, la mayoría calificados, huyeron del país tras la toma de poder de los 

talibanes el 15 de agosto. Los demás “temen a los talibanes y no saben qué les 

depara el futuro”. 

Las mujeres matriculadas en las escuelas particulares tendrán que salir de clase 

cinco minutos antes que los hombres y esperar en una sala hasta que estos 

últimos hayan dejado el edificio. 

Algunas universidades acataron la orden, como la facultad de economía de Ibn-

e Sina, que instaló cortinas para separar a los hombres de las mujeres. “Nos 

impusieron la decisión, no podíamos oponernos”, explicó Jalil Tadjil, vocero de 

la universidad. Pero muy pocos estudiantes vinieron el lunes “debido a la 

incertidumbre”, añadió. 

También estaban casi vacíos los pasillos de la Universidad de Gharjistan, en 

Kabul. “De nuestros mil estudiantes, menos de 200 vinieron hoy”, compartió el 

director Noor Ali Rahmani. 

El gobierno estadounidense de Joe Biden, estuvo bajo presión ayer tras la 

difusión de informaciones según las cuales varios cientos de personas, entre 

ellas ciudadanos de Estados Unidos, estaban varados en el aeropuerto de 

Mazar-e-Shafir, en el norte de Afganistán. 

De acuerdo con Marina LeGree, fundadora y directora de la organización 

estadounidense Ascend Athletics, entre 600 y mil 300 personas trataron de dejar 

el país, incluidos 19 estadounidenses, con la ayuda de su organización y de 

otras. “Han pasado siete días y nada se mueve”, dijo, y mencionó que hay seis 

aviones listos para despegar. 

Para LeGree, los estadounidenses se están “desentendiendo” de este drama. 

Un vocero del Departamento de Estado estadounidense dijo que no tenía datos 

“confiables que permitan confirmar información sobre vuelos Chárter, ya sea 

sobre quién los está organizando, el número de ciudadanos estadounidenses o 

miembros de otros grupos prioritarios a bordo (...) o dónde van a aterrizar”. 
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05 de septiembre de 2021, Día Internacional de la 

Mujer Indígena 

 

En el marco del Día Internacional de la Mujer Indígena, la procuraduría agraria 

participa en la Jornada de Promoción y Acceso de los Derechos Humanos de las 

Mujeres Indígenas, organizado por el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, INPI 

Domingo 05 septiembre 2021 / Procuraduría Agraria 

En el marco del Día Internacional de la Mujer Indígena, la Procuraduría Agraria, 

participó, resaltando la importancia de las mujeres indígenas, en la vida y 

organización de los núcleos agrarios. 

Las ponentes, mujeres indígenas líderes de distintas regiones del país y de otros 

países, señalaron la problemática y desafíos que enfrentan las mujeres 

indígenas, en distintos aspectos: alto grado de exclusión, violencia, desigualdad, 

problemática con la tenencia de la tierra, descomposición del tejido comunitario; 

así como la poca de participación de las mujeres indígenas, en la toma de 

decisiones, en distintos niveles de gobierno y de organización. 

Igualmente, se mencionó la Agenda Política Pendiente, y las “Demandas de las 

mujeres indígenas de cara al cambio de gobierno”, realizada por las 

organizaciones de mujeres indígenas, en las que se incluye: la revisión de la 

Legislación Agraria, para incorporar el derecho de las mujeres indígenas al 

acceso a la tierra.  
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Por su parte la Mtra. Yolanda Beatríz Vera Castillo, Directora General de Apoyo 

al Ordenamiento de la Propiedad Rural y Enlace de Igualdad Sustantiva ante la 

SEDATU, señaló que en la Procuraduría Agraria, se ha avanzado con acciones 

dirigidas a la participación de las mujeres en los núcleos agrarios; 

particularmente en los Órganos de Representación y Vigilancia, promoviendo la 

inclusión en los Reglamentos Internos de los núcleos agrarios, de lo establecido 

en el Art. 37 de la Ley Agraria, que señala: “Las candidaturas a puestos de 

elección que integran el comisariado ejidal y el consejo de vigilancia, deberán 

integrarse por no más del sesenta por ciento de candidatos de un mismo género, 

pudiendo aspirar a cualquiera de los puestos indistintamente”, lo que contribuye 

a una mayor participación de las mujeres en cargos de representación. 

Igualmente, señaló que se han promovido acciones, que permitan mayor 

integración de las mujeres en los núcleos agrarios, como las Jornadas de Justicia 

Itinerante, dirigidas a mujeres rurales, muchas de ellas indígenas; en donde se 

busca llevar la justicia agraria a las mujeres que trabajan la tierra en los núcleos 

agrarios, y que no son titulares de derechos; donde a partir de Jurisdicciones 

voluntarias y juicios sucesorios, se les reconoce como nuevas ejidatarias o 

comuneras, y el derecho a la tenencia de la tierra; siendo el caso, que en 2020, 

como resultado de dichas Jornadas de Justicia promovidas por la Procuraduría 

Agraria, se logró reconocer y dar la titularidad a más de 700 mujeres; señalando, 

que en este 2021, se pretende reconocer la titularidad agraria a partir de las 

Jornadas de Justicia Itinerante, a de cerca de 1000 mujeres campesinas; lo que 

propiciará certeza jurídica en la tenencia de la tierra y una mayor participación 

de las mujeres indígenas en los núcleos agrarios, y en la toma de decisiones. 

Como parte del foro, se resaltó la importancia de fortalecer la participación de las 

mujeres indígenas en sus comunidades e impulsar la defesa de todo su 

conocimiento, de sus fortalezas, de sus buenas herencias de sus ancestras y 

ancestros, la promoción de la conservación de sus especies vegetales, de sus 

semillas, y de sus saberes y conocimiento tradicional. 

Se concluyó que se requieren políticas públicas que garanticen la verdadera 

participación y beneficio de las mujeres indígenas; y que es necesaria una 

relación más estrecha de las compañeras indígenas líderes, con las instituciones 

que puedan contribuir a la atención de sus demandas, como lo es el INPI y la 

propia Procuraduría Agraria, y lograr una participación más incluyente de las 

mujeres indígenas. 

Finalmente, la Representante de la Procuraduría Agraria, clausuró el evento, no 

sin antes realizar un compromiso de atención y colaboración estrecha con las 

compañeras participantes. 

El cartel sobre el evento que fue transmitido en la página del INPI 

https://www.gob.mx/inpi y en el canal institucional del INPI, en YouTube: 

https://www.youtube.com/channel/UCt5K4tATsLFBGgLnHVa7T5w 
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La transformación marcha sobre el territorio 

 

Lunes 06 septiembre 2021 / Román Meyer Falcón, Columnista Invitado 

Durante los últimos tres años, el equipo de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 

Territorial y Urbano (Sedatu) ha trabajado arduamente con una meta clara: 

unificar la visión del sector, asegurando que el objetivo de nuestras actividades 

sea siempre mejorar el bienestar de todas las personas en México. Hemos 

marcado el camino que habrá de tomar el desarrollo territorial en la Cuarta 

Transformación, y ese ha sido el mayor reto desde que llegamos al gobierno. 

Hoy cumplimos nuestra encomienda con el respaldo de todos los actores que 

participan del Ramo 15, los sectores de desarrollo y vivienda. Nuestra estrategia 

está fincada en la arquitectura social, que nos permite diseñar espacios públicos 

y vivienda que verdaderamente responden a las necesidades del pueblo 

mexicano. 

Este trabajo nos ha hecho comprender que, antes que nada, necesitamos 

escuchar a la gente; los procesos que más ayudan al desarrollo son aquellos en 

los que dialogamos, identificamos las carencias y modificamos nuestros 

entornos en respuesta a ellas. Una vez que sentamos las bases de este proyecto 

y alineamos nuestros objetivos con el resto del sector, empezamos a ver 

resultados concretos de una transformación que hoy tiene rumbo claro y fijo.  
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Nuestro eje prioritario para transformar las ciudades del país, el Programa de 

Mejoramiento Urbano, se ha hecho presente en más de 100 municipios de 24 

estados de la República en los tres años que lleva operando. En total, se han 

proyectado más de 750 obras públicas. Y en lo referente a reconstrucción, nos 

concentramos en los rubros de vivienda, educación y salud para poder cumplir 

los compromisos en su totalidad el próximo año. 

Una de nuestras primeras consignas para cambiar el modelo de desarrollo fue 

convertir la vivienda en nuestra máxima prioridad. No podemos pensar en 

cambiar nuestras calles, plazas o parques públicos sin antes atender las 

demandas de la gente en sus hogares, asegurándoles el acceso a un derecho 

inalienable. 

En respuesta a esas demandas, los Organismos Nacionales de Vivienda han 

facilitado apoyos, créditos o subsidios a cerca de dos millones de familias, que 

han podido comprar, mejorar o ampliar sus viviendas gracias a estos apoyos. 

Sabiendo que la autoproducción es el modo más popular de construir en México, 

la hemos convertido en una prioridad, ayudando a cerca de 800 mil familias que 

están en proceso de edificar sus hogares de mano propia. 

En materia de ordenamiento territorial se han actualizado 66 planes municipales 

de desarrollo urbano, lo que nos acerca cada vez más a la meta de 500 que 

fijamos para finales de este sexenio. En la zona de Santa Lucía se presentó el 

Programa de Ordenamiento Territorial para la Zona Norte del Valle de México. 

También hay buen avance en nuestros programas para las zonas del Tren Maya 

y del Corredor Interoceánico del Istmo de Tehuantepec, los cuales esperamos 

tener listos para fines de año. Continuamos, por otra parte, brindando apoyo a 

ejidos y comunidades a través del sector agrario, entregando este último año 140 

mil títulos de propiedad y certificados parcelarios a través del Registro Nacional 

Agrario. Estos trámites beneficiaron a más de 1.3 millones de personas en todo 

el país. La Procuraduría Agraria, encargada de cuidar los terrenos que son 

patrimonio nacional, completó más de 700 acciones de conciliación y representó 

en juicios a más de 17 mil sujetos agrarios. 

No son pocos los avances que hemos conseguido. Los que aquí relato son 

apenas una muestra de nuestro tercer informe de actividades. Se trata de logros 

que no hubieran sido posibles sin el apoyo de un equipo responsable y trabajador 

que ha puesto sus mejores habilidades al servicio del pueblo mexicano, 

confiando en que juntos podemos hacer una diferencia. 
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Trabajamos para hacer realidad un proyecto de enorme alcance social que está 

cambiando la cara del desarrollo nacional. Ahora que hemos colocado los 

cimientos, podemos avanzar con paso firme, sabiendo que vamos por el camino 

correcto. Con dirección firme, y las necesidades de la gente al centro de la toma 

de decisiones, conseguiremos efectuar cambios cada vez más importantes y 

permanentes; cada vez más cerca de un México incluyente, fraterno y solidario. 

 

*Román Meyer Falcón 

Secretario de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
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Pugna Procuraduría Agraria por más lugares 

para mujeres en puestos comunales 

Lunes 06 septiembre 2021 / Cesar Arellano García 

La directora general de apoyo al ordenamiento de la propiedad rural y enlace de 

igualdad sustantiva de la Procuraduría Agraria, Yolanda Vera Castillo, dijo que 

durante muchos años hubo total abandono y desinterés en los temas agrarios y 

del campo, particularmente de las mujeres indígenas que enfrentan 

discriminación, violencia, desigualdad en derechos y exclusión. 

“Queda clara la importancia de hacer visible su participación, porque si alguien 

en este planeta respeta el medio ambiente y se preocupa por la salud y la vida 

en comunidad son las mujeres indígenas, a quienes debemos tanto”. 

Al clausurar un foro organizado por el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas 

(INPI) con motivo del Día Internacional de la Mujer Indígena, recordó los cambios 

que hubo al artículo 37 de la Ley Agraria, que establece que las candidaturas a 

puestos de elección que integrarán comisario ejidal y consejero de vigilancia 

deberían ser con no más de 60 por ciento de aspirantes de un mismo género y 

todos pueden llegar a los puestos indistintamente. 

Sin embargo, hacen falta más mujeres “para que haya mayor participación en 

los comisariados, ejidatarios y de los bienes comunales, se requiere que haya 

más compañeras ejidatarias y comuneras. 

“En esta administración impulsamos acciones como las jornadas de justicia 

itinerante. El año pasado se logró que más de 792 mujeres fueran nuevas 

ejidatarias y comuneras por medio del juicio sucesorio. Este año se tiene 

planeado beneficiar a mil mujeres para que sean las nuevas encargadas a través 

de estas jornadas de justicia itinerante en sus poblaciones. Es un gran reto, por 

lo que hay mucho por hacer”. 

Reiteró que “es muy importante” fortalecer la participación de las mujeres 

indígenas en sus comunidades, no sólo en el comité de la escuela o iglesia, sino 

también en esos cargos de representación, “impulsar la defensa de todos su 

conocimiento, de sus fortalezas, de sus buenas herencias ancestrales, por 

ejemplo en la promoción de la conservación de sus especies vegetales, de sus 

plantas medicinales, de sus semillas, del conocimiento tradicional que, de no 

conservarse, existe un gran riesgo que se pierdan en un tiempo breve”. 
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Ejidatarios zapotecas de Oaxaca acusan de 

corrupción a funcionarios de la Procuraduría 

Agraria; avalaron una planilla ilegal 

 

Lunes 06 septiembre 2021 / Diana Manzo 

Oaxaca, Ixtaltepec. - En la calle, sin convocatoria de asamblea, ni mesa de 

debates y en complicidad con el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), 

Gonzalo Villalobos López y el residente agrario de Tehuantepec, Oaxaca, Luis 

Alberto Jiménez Paredes; así se avaló a las nuevas autoridades agrarias del 

Ejido Ixtaltepec, Oaxaca que encabeza Víctor Hugo Ríos Santiago, denunciaron 

un grupo de ejidatarios inconformes. 

Dijeron que es la primera vez desde que se creó este núcleo agrario que están 

divididos en la elección de sus nuevas autoridades, y lo relacionan con la 

ambición que genera la construcción del parque industrial del Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 

Los ejidatarios inconformes encabezan la planilla opositora y señalaron que el 

pasado 25 de julio, fueron convocados por la Procuraduría Agraria para una 

reunión informativa donde analizarían las bases de la asamblea de elección 

programada para el 8 de agosto.  
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Dijeron que de repente, los integrantes de la planilla de Víctor Hugo Ríos 

colocaron una mesa en la calle y comenzaron a llegar una veintena de 

ejidatarios, y cuando se dieron cuenta estaban llevando a cabo la asamblea 

elección de sus autoridades agrarias, pero sin previo aviso y ni la asistencia ni 

quórum de la mitad de los 450 ejidatarios que comprende este núcleo agrario. 

Esa supuesta asamblea de elección la avalaron el visitador agrario, Ángel 

Tamayo Ovando y la jurídico de la Procuraduría Agraria, Anabel Flores, quienes 

estuvieron presentes y son testigos de las irregularidades. 

“No podemos pasar así de la nada esta irregularidad, todo es una mentira y una 

complicidad, desafortunadamente hay dos ejidatarios, que son padre e hijo y se 

llaman Adolfo Guzmán, ambos junto con el residente agrario de apellido 

Paredes. 

Están haciendo estos engaños, por eso estamos denunciando, para que el 

presidente López Obrador se entere que sus funcionarios son corruptos en 

Oaxaca, no podemos permitir que se burlen de nuestro ejido”, dijo José Antonio 

Hernández Santos, quién encabeza a la planilla opositora. 

Con ayuda jurídica, los ejidatarios denunciaron estas irregularidades y esperan 

una resolución a favor de parte del Tribunal Agrario de Tuxtepec, Oaxaca. 

También informaron que con fecha 6 de agosto, 2 días antes de la asamblea de 

elección, Gónzalo Villalobos López, delegado de la Procuraduría Agraria en 

Oaxaca, les notificó en un documento sellado y sin firma, que la convocatoria de 

asamblea del  8 de agosto, era apócrifa, lo que daba a entender que la celebrada 

el 25 de julio, era la real. 

“Todo ha sido una arbitrariedad y mentira de la Procuraduría Agraria, nosotros 

vamos a exigir la destitución de ambos funcionarios por corruptos, no 

entendemos cual es la rapidez para que elijamos a nuestros representantes, pero 

no de esta forma, bajo engaños y violentando la Ley Agraria, eso no lo vamos a 

permitir”, dijo Yury Gómez Ríos. 

Los ejidatarios inconformes aseguran que van a llegar a las últimas 

consecuencias, no van a permitir que su núcleo agrario se violente y se divida 

por personas ajenas, que lo único que buscan es causar división y manejar el 

ejido a su antojo para decidir sobre el futuro de sus tierras agrarias. 

“Hoy más que nunca debemos estar unidos y luchar a favor de nuestras tierras, 

pero no, los intereses personales son más fuertes y la respuesta es toda esta 

arbitrariedad, exigimos un nuevo diálogo y que la asamblea de elección de haga 

con transparencia de acuerdo a la ley agraria, sin violentar los derechos de los 

ejidatarios”, expresaron. 

Finalmente exigieron castigo para ambos funcionarios y solicitaron a la 

Procuraduría Agraria una copia del acta de fecha 25 de julio, donde 

supuestamente se llevó a cabo la asamblea de elección y asistió el personal de 

la Procuraduría Agraria, qué en hechos, aseguran los ejidatarios nunca existió. 
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Ejidatarios zapotecas de Oaxaca acusan de 

corrupción a funcionarios de la Procuraduría 

Agraria; avalaron una planilla ilegal 

 

Domingo 05 septiembre 2021 / Redacción 

Oaxaca, ixtaltepec. - En la calle, sin convocatoria de asamblea, ni mesa de 

debates y en complicidad con el delegado de la Procuraduría Agraria (PA) , 

Gonzalo Villalobos López y el residente agrario de Tehuantepec, Oaxaca, Luis 

Alberto Jiménez Paredes; así se avaló a las nuevas autoridades agrarias del 

Ejido Ixtaltepec, Oaxaca que encabeza Víctor Hugo Ríos Santiago, denunciaron 

un grupo de ejidatarios inconformes. 

Dijeron que es la primera vez desde que se creó este núcleo agrario que están 

divididos en la elección de sus nuevas autoridades, y lo relacionan con la 

ambición que genera la construcción del parque industrial del Corredor 

Interoceánico del Istmo de Tehuantepec. 

Los ejidatarios inconformes encabezan la planilla opositora y señalaron que el 

pasado 25 de julio, fueron convocados por la Procuraduría Agraria para una 

reunión informativa donde analizarían las bases de la asamblea de elección 

programada para el 8 de agosto.  
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Dijeron que de repente, los integrantes de la planilla de Víctor Hugo Ríos 

colocaron una mesa en la calle y comenzaron a llegar una veintena de 

ejidatarios, y cuando se dieron cuenta estaban llevando a cabo la asamblea 

elección de sus autoridades agrarias, pero sin previo aviso y ni la asistencia ni 

quórum de la mitad de los 450 ejidatarios que comprende este núcleo agrario. 

Esa supuesta asamblea de elección la avalaron el visitador agrario, Ángel 

Tamayo Ovando y la jurídico de la Procuraduría Agraria, Anabel Flores, quienes 

estuvieron presentes y son testigos de las irregularidades. 

“No podemos pasar así de la nada esta irregularidad, todo es una mentira y una 

complicidad, desafortunadamente hay dos ejidatarios, que son padre e hijo y se 

llaman Adolfo Guzmán, ambos junto con el residente agrario de apellido 

Paredes, están haciendo estos engaños, por eso estamos denunciando, para 

que el presidente López Obrador se entere que sus funcionarios son corruptos 

en Oaxaca, no podemos permitir que se burlen de nuestro ejido”, dijo José 

Antonio Hernández Santos, quién encabeza a la planilla opositora. 

Con ayuda jurídica, los ejidatarios denunciaron estas irregularidades y esperan 

una resolución a favor de parte del Tribunal Agrario de Tuxtepec, Oaxaca. 

También informaron que con fecha 6 de agosto, 2 días antes de la asamblea de 

elección, Gónzalo Villalobos López, delegado de la Procuraduría Agraria en 

Oaxaca, les notificó en un documento sellado y sin firma, que la convocatoria de 

asamblea del 8 de agosto, era apócrifa, lo que daba a entender que la celebrada 

el 25 de julio, era la real. 

“Todo ha sido una arbitrariedad y mentira de la Procuraduría Agraria, nosotros 

vamos a exigir la destitución de ambos funcionarios por corruptos, no 

entendemos cual es la rapidez para que elijamos a nuestros representantes, pero 

no de esta forma, bajo engaños y violentando la Ley Agraria, eso no lo vamos a 

permitir”, dijo Yury Gómez Ríos. 

Los ejidatarios inconformes aseguran que van a llegar a las últimas 

consecuencias, no van a permitir que su núcleo agrario se violente y se divida 

por personas ajenas, que lo único que buscan es causar división y manejar el 

ejido a su antojo para decidir sobre el futuro de sus tierras agrarias. 

“Hoy más que nunca debemos estar unidos y luchar a favor de nuestras tierras, 

pero no, los intereses personales son más fuertes y la respuesta es toda esta 

arbitrariedad, exigimos un nuevo diálogo y que la asamblea de elección de haga 

con transparencia de acuerdo a la ley agraria, sin violentar los derechos de los 

ejidatarios”, expresaron. 

Finalmente exigieron castigo para ambos funcionarios y solicitaron a la 

Procuraduría Agraria una copia del acta de fecha 25 de julio, donde 

supuestamente se llevó a cabo la asamblea de elección y asistió el personal de 

la Procuraduría Agraria, qué en hechos, aseguran los ejidatarios nunca existió. 
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Ejidatarios zapotecas de Oaxaca acusan de 

corrupción a funcionarios de la Procuraduría 

Agraria 

 

Lunes 06 septiembre 2021 / Redacción 

Oaxaca, Ixtaltepec. - En la calle, sin convocatoria de asamblea, ni mesa de 

debates y en complicidad con el delegado de la Procuraduría Agraria (PA), 

Gonzalo Villalobos López, y el residente agrario de Tehuantepec, Oaxaca, Luis 

Alberto Jiménez Paredes, se avaló la integración de las nuevas autoridades 

agrarias del Ejido Ixtaltepec, Oaxaca, que encabeza Víctor Hugo Ríos Santiago. 

Un grupo de ejidatarios inconformes denunció el método de selección para la 

integración de las autoridades agrarias de dicho Ejido. Dijeron que es la primera 

vez, desde que se creó este núcleo agrario, que están divididos en la elección 

de sus nuevas autoridades, y lo relacionan con la ambición que genera la 

construcción del parque industrial del Corredor Interoceánico del Istmo de 

Tehuantepec.  

Los ejidatarios inconformes encabezan a la planilla opositora y señalaron que el 

pasado 25 de julio, fueron convocados por la Procuraduría Agraria para una 

reunión informativa donde acordarían las bases de la asamblea programada 

para el 8 de agosto, fecha en que se realizaría la asamblea de elección de sus 

nuevas autoridades. 
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Dijeron que inesperadamente los integrantes de la planilla de Víctor Hugo Ríos 

colocaron una mesa en la calle y comenzaron a llegar una veintena de 

ejidatarios, y cuando se dieron cuenta estaban llevando a cabo la asamblea de 

elección de sus autoridades agrarias, pero sin previo aviso y ni la asistencia ni 

quórum de la mitad de los 450 ejidatarios que comprende este núcleo agrario. 

Esa supuesta asamblea de elección la avalaron el visitador agrario, Ángel 

Tamayo Ovando y la jurídico de la Procuraduría Agraria, Anabel Flores, quienes 

estuvieron presentes y son testigos de las irregularidades. 

“No podemos pasar así de la nada esta irregularidad, todo es una mentira y una 

complicidad, desafortunadamente hay dos ejidatarios, que son padre e hijo y se 

llaman Adolfo Guzmán, ambos junto con el residente agrario de apellido 

Paredes, están haciendo estos engaños, por eso estamos denunciando, para 

que el presidente (Andrés Manuel) López Obrador se entere que sus funcionarios 

son corruptos en Oaxaca, no podemos permitir que se burlen de nuestro ejido”, 

dijo José Antonio Hernández Santos, quién encabeza a la planilla opositora. 

Con ayuda jurídica, los ejidatarios denunciaron estas irregularidades y esperan 

una resolución a favor de parte del Tribunal Agrario de Tuxtepec, Oaxaca. 

“Todo ha sido una arbitrariedad y mentira de la Procuraduría Agraria, nosotros 

vamos a exigir la destitución de ambos funcionarios por corruptos, no 

entendemos cual es la rapidez para que elijamos a nuestros representantes, pero 

no de esta forma, bajo engaños y violentando la Ley Agraria, eso no lo vamos a 

permitir”, dijo Yury Gómez Ríos. 

Los ejidatarios aseguran que van a llegar a las últimas consecuencias, no van a 

permitir que su núcleo agrario se violente y se divida por personas ajenas, que 

lo único que buscan es causar división y manejar el ejido a su antojo para decidir 

sobre el futuro de sus tierras agrarias. 

La Procuraduría Agraria informó a los ejidatarios en un documento sellado y sin 

firma con fecha 6 de agosto, que la convocatoria del 8 de agosto, que 

aparentemente fue suscrita por el Jefe de Residencia de Tehuantepec, el 

Licenciado Luis Alberto Jiménez Paredes, para elegir al comisariado ejidal y 

consejo de vigilancia, no tiene fundamento jurídico alguno, tratándose de un 

documento apócrifo sin ninguna validez legal. 

El 28 de julio, Gonzalo Villalobos López dijo a El Universal de Oaxaca, que hasta 

junio y tras dos años de diálogo, se ha consensuado un poco más del 75 por 

ciento de las tierras que requiere el Corredor Interoceánico del Istmo de 

Tehuantepec. 

Por último reiteró que la Procuraduría Agraria es la instancia federal encargada 

de conseguir las tierras para el megaproyecto, pero “sin afectar los intereses de 

sus propietarios” que son ejidos y comunidades. 

En entrevista con Víctor Hugo Ríos Santiago, presidente de la planilla que avaló 

la Procuraduría Agraria, señaló que todo se realizó bajo legalidad y que ya tienen 

su nombramiento otorgado por el Registro Agrario Nacional (RAN). 
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Agregó que su intención es trabajar a favor del ejido y llamó a sus compañeros 

ejidatarios a respetar la asamblea realizada el 25 de julio, que fue legal, subrayó. 

“No hay nada irregular, lo que pedimos ahora es que nos hagan la entrega de 

los documentos y las instalaciones del Ejido, nosotros lo único que deseamos es 

trabajar a favor del Ejido y mejorar las condiciones de vida de la comunidad, no 

queremos problemas ni nada”, añadió. 

Finalmente, los inconformes exigieron castigo para ambos funcionarios y 

solicitaron a la Procuraduría Agraria una copia del acta de fecha 25 de julio, 

cuando supuestamente se llevó a cabo la asamblea de elección y asistió el 

personal de la PA, que, en los hechos -aseguran los ejidatarios-, nunca existió. 
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POLÍTICO PREPOTENTE AMENAZA DE MUERTE 

A EJIDATARIOS DE MAXCANÚ 

 

Lunes 06 septiembre 2021 / Redacción 

Yucatán, Maxcanú. - El ex candidato a la Presidencia Municipal por el Partido 

Movimiento Ciudadano, Fausto Pereira, conocido como «Paco Pereira», 

amenazó de muerte a ejidatarios que lo denunciaron públicamente por tener 

tratos en lo «oscuro» con Bernardo Polanco Dzul, del Consejo de Vigilancia del 

Comisariado Ejidal para robarse terrenos ubicados frente a dónde será la 

estación del Tren Maya. Este prepotente y político de cuarta se encontró con 

quiénes han defendido las tierras a capa y espada y los encaró: «Se van a 

arrepentir, van a pagar, aténganse a las consecuencias», fueron algunas de las 

palabras intimidatorias de dicho sujeto que protege también a sus suegros 

quienes de la misma manera se han apoderado de terrenos en forma ilegal, por 

ello del enojo de Paco Pereira quien es uno de los caciques de Maxcanú que se 

siente superior a la gente humilde por tener sus millones de pesos que ha 

obtenido a través de una constructora y venta de materiales, dijeron los 

agraviados a Sol Yucatán.  
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Y es que, Fausto compró a Bernardo Polanco Dzul los terrenos frente a dónde 

quedará instalada la estación del Tren Maya, incluso, ya metieron maquinaria 

para poder limpiar y posteriormente construir. Sin embargo, ya la titular de la 

Procuraduría Agraria del Estado tiene conocimiento del caso y ya se levantó el 

acta correspondiente, aunque esto, según trascendió, no le quita el sueño al ex 

candidato quien siempre ha estado al servicio de Camilo May, otro cacique del 

pueblo. Es preciso señalar, que también, aparte de Bernardo Polanco Dzul están 

siendo investigados por las autoridades el comisario ejidal Alfredo Argáez Canul, 

su tesorero José Ernesto Uc Cetz y su secretario Manuel Reyes Uh Canul. El 

pasado domingo cerca de 200 ejidatarios sostuvieron una reunión en la que uno 

de los puntos fue pedirle a Bernardo que expliqué por qué vendió los terrenos, 

en tanto que a Paco Pereira, según dijeron, no le permitirán que construya sobre 

ellos. 
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Pobladores del “Maclovio Rojas” reciben 

documentos agrarios: Ruiz Uribe 

 

Lunes 06 septiembre 2021 / Redacción 

Baja California, Tijuana. - En un acuerdo histórico entre el Ejido General 

Francisco Villa y pobladores del Maclovio Rojas inició la entrega de 400 

Constancias de posesión que permitirán la regularización y titulación de sus 

predios, impulsado por el Gobierno del Estado y Gobierno Federal como eje 

principal en la regularización de la tenencia de la tierra en Baja California. 

“Por más de 30 años las familias del Maclovio Rojas habían vivido en el miedo y 

la incertidumbre de que alguien pudiera arrebatarles su patrimonio. Ahora 

tendrán certeza jurídica y seguridad”, así lo manifestó Alejandro Ruiz Uribe, 

durante un evento encabezado por el Gobernador del Estado, Jaime Bonilla 

Valdez. 

El delegado federal único, reconoció la voluntad del Gobierno del Estado de 

cumplir este compromiso con las familias del poblado Maclovio Rojas. De igual 

forma del Gobierno Federal donde más de 3 mil familias se verán beneficiadas 

directamente. 

Alejandro Ruiz Uribe también reconoció al Comisariado del Ejido Francisco Villa 

y a la extinta líder y fundadora del Maclovio Rojas, Hortensia Hernández, que, 

por la vía del acuerdo, superaron todas las diferencias para lograr la 

regularización y titulación a favor de los pobladores del Maclovio Rojas.  
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“Esta suma de voluntades, permitirá reforzar el arraigo, el desarrollo humano y 

económico que hará aún más grande el cariño que los pobladores del Maclovio 

Rojas le tienen a su comunidad”, expresó Ruiz Uribe. 

Indicó que el programa de regularización y titulación seguirá avanzando como 

parte de una de las políticas públicas principales del Gobierno Federal y del 

Gobierno del Estado. 

Finalmente expresó que estas acciones se han realizado con estricto apego al 

marco legal agrario y a través de las instituciones que el Gobierno Federal ha 

establecido para ello: Registro Agrario Nacional (RAN), Procuraduría Agraria 

(PA), además de las instancias municipales y del Gobierno de Baja California. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 


